
Легендарный Научно-иссле-
довательский институт ско-
рой помощи имени Склифо-
совского совсем недавно по-
лучил новый флагманский 
центр. Оснащенная самыми 
высокими технологиями, со-
временными операционными 
и реанимациями, передовым 
диагностическим оборудова-
нием медицинская ново-
стройка может принимать 
ежедневно по 200 неотлож-
ных пациентов. В медцентре 
созданы качественные усло-
вия для врачей и тех, кто экс-
тренно оказался в больнич-
ных палатах.
— Когда на территории НИИ 
имени Склифосовского поя-
вился флагманский корпус, 
все поняли разницу между со-
временным и тем, что истори-
чески морально устарело, — 
отметил Сергей Собянин, по-
здравив коллектив с юбилеем 
Склифа.
Медцентр специализируется 
на приеме экстренных паци-
ентов. Они могут поступать 
в клинику с большим количе-
ством травм и в критическом 
состоянии. Зачастую повреж-
дены органы в разных обла-
стях тела, что требует одно-
временного использования 
сразу нескольких методов ди-
агностики и многопрофиль-
ной хирургической помощи. 
Поэтому оснащение каждого 
отделения флагманского кор-
пуса и гибридных операцион-
ных продумывалось так, что-
бы при поступлении пациента 
с тяжелой сочетанной трав-

мой диагностика и оказание 
помощи стали возможными 
уже с первых минут пребы-
вания.

Мэр сообщил еще одну ра-
достную новость: на месте 
устаревших корпусов постро-
ят еще одну современную кли-
нику. Впереди коллектив, вла-
сти и строителей ждут кон-

сультации со специалистами, 
чтобы обустроить новый мед-
центр научно-исследователь-
ского института по последне-

му слову техники.
— Порядка 120 ты-
сяч квадратных 
метров — получит-
ся целый медицин-
ский город, — объ-
явил предвари-
тельные параме-
тры будущей кли-
ники Сергей Собя-
нин, добавив, что 
для ее создания 
предстоит серьез-
ная работа «с точ-
ки зрения логисти-

ки, медицинских технологий, 
осмысления того, как этот 
корпус должен работать».
— Проект непростой, потому 
что мы работаем на террито-
рии действующего медучреж-

дения, — подчеркнул Сергей 
Собянин. — Придется пройти 
какие-то трудности, преодо-
леть ряд ограничений. Но 
в конечном итоге мы получим 
одну из самых современных 
не только в Москве, но и в ми-
ре клиник.
Мэр отметил, что в последние 
годы Москва ведет активную 
модернизацию стационарно-
го звена. Так, строится около 
миллиона квадратных метров 
новых корпусов клиник 
и больниц. Среди них — нео-
натальный корпус больницы 
имени Виноградова, флаг-
манский центр больницы 
имени Боткина и ряд других 
медучреждений. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Знаменитый 
Склиф, отмечая 
вековой юби-
лей, получит по-
дарок. В пятни-
цу, поздравляя 
НИИ со столети-
ем, мэр Москвы 
Сергей Собянин 
объявил о созда-
нии медицин-
ского города. 

Перед запуском диаметров 
обновляют систему навигации
В пятницу заместитель мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов 
(на фото) рассказал 
об обновлении навигации 
к запуску двух железнодо-
рожных диаметров. 

К запуску третьего и четверто-
го маршрутов Московских 
центральных диаметров в сто-
личном метро и на Москов-
ском центральном кольце 
планируется обновить более 
восьми тысяч навигационных 
элементов.
Навигация с отображением 
будущих диаметров уже поя-
вилась на станциях метро: 
«Комсомольская», «Кутузов-
ская», «Рязанский проспект», 
«Выхино», а также станциях 
МЦК: «Угрешская», «Соколи-
ная Гора», «Окружная», «Локо-
мотив», «Коптево», «Измайло-
во», «Зорге», «Бульвар Рокос-

совского». При этом до запу-
ска новых диаметров обозна-
чения МЦД-3 и МЦД-4 заклеи-
ли полупрозрачной полосатой 
лентой.
В пресс-службе столичного де-
партамента добавили, что 
к запуску двух направлений 
записано 444 аудиосообще-
ния для поездов центральных 
диаметров, Московского цен-
трального кольца и метропо-
литена.

— Продолжаем готовиться 
к запуску одного из самых 
важных проектов этого го-
да — открытию МЦД-3 
и МЦД-4. Новые диаметры 
станут важной частью транс-
портной системы столицы, 
у пассажиров появятся новые 
маршруты и пересадки на ме-
тро и МЦК, они смогут пользо-
ваться всеми плюсами единой 
билетной системы московско-
го транспорта. Чтобы было 
проще строить поездки с уче-
том новых линий, заранее го-
товим аудио- и визуальную 
навигацию. Это отвечает по-
ставленной мэром Москвы 
Сергеем Собяниным задаче 
по повышению комфорта по-
ездок по городу, — подчерк-
нул Максим Лик сутов.
Запуск двух маршрутов ожи-
дается в ближайшие месяцы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сдали десять 
учебных зданий
Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев (на фото) рассказал 
о вводе недвижимости в Но-
вой Москве.

С начала года в Тро-
ицком и Новомо-
сковском округах 
введено в эксплуа-
тацию около мил-
лиона «квадра-
тов» жилья и более 
310 тысяч квад-
ратных метров нежилых объ-
ектов. 
— Это более чем половина от 
годового плана по вводу не-
движимости, — сказал Андрей 
Бочкарев.
Он также уточнил, что за счет 
инвесторов введено шесть 
детсадов и четыре школы поч-
ти на 5,8 тысячи мест.

По словам главы Департамен-
та развития новых террито-
рий Владимира Жидкина, 
в Новой Москве также продол-
жается активное малоэтажное 
строительство. 

— В течение этого 
года инвесторы 
введут 39 тысяч 
квадратных ме-
тров такого жи-
лья, — сказал он.
Всего в нынешнем 
году в Троицком 
и Новомосковском 
округах планирует-

ся ввести почти 2,5 миллиона 
квадратных метров недвижи-
мости, из них жилья — свыше 
1,85 миллиона «квадратов». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Более 8,2 миллиона раз воспользовались путешественники столичным туристическим 
цифровым сервисом Russpass за три года его работы. Такие данные привела вчера 
заместитель мэра Москвы Наталья Сергунина.
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Строим медицинский город
Легендарный столичный Научно-исследовательский институт 
скорой помощи получит современную клинику

Ответим 
на агрессию Запада
В ходе контрнаступления 
противнику не удается до-
биться результатов. Об этом 
заявил президент России 
Владимир Путин (на фото). 

По словам главы государства, 
западные кураторы киевского 
режима явно разочарованы 
результатами так называемо-
го контрнаступления, о кото-
ром в предыдущие месяцы 
громко вещали нынешние 
украинские власти.
— Результатов — во всяком 
случае пока — нет. Не помога-
ют ни колоссальные ресурсы, 
которые были «вкачаны» в ки-
евский режим, ни поставки 
западного оружия: танков, 
артиллерии, бронетехники, 
ракет, — ни направление ты-
сяч иностранных наемников 
и советников, которые были 
самым активным образом ис-
пользованы в попытках про-
рвать фронт нашей армии, — 
рассказал Владимир Путин. — 
Вместе с тем командование 
специальной военной опера-
ции действует профессио-
нально. Наши солдаты и офи-
церы, части и соединения вы-
полняют свой долг перед Ро-
диной мужественно, стойко, 
героически. 
При этом, отметил Путин, 
весь мир видит, что хваленая 
западная, якобы неуязвимая 
техника горит, а по своим так-
тико-техническим данным 
она часто даже уступает неко-
торым образцам вооружения 
еще советского производства.
— Не могу не прокомментиро-
вать то, о чем было сказано: 
и появившиеся сообщения 
в прессе о планах создания не-
коего так называемого поль-
ско-литовско-украинского со-
единения. То есть речь идет не 
о каком-то сборище наемни-
ков — их достаточно там, 
и они уничтожаются, — 
а именно о регулярном, сколо-
ченном, оснащенном воин-
ском соединении, которое 
планируется использовать для 
действий на территории Укра-
ины, — рассказал Путин. — 
В том числе для якобы обеспе-
чения безопасности современ-
ной Западной Украины, а по 
сути, если называть вещи сво-
ими именами, для последую-
щей оккупации этих террито-
рий. Ведь перспектива очевид-
на: если польские части вой-
дут, например, во Львов или на 
другие территории Украины, 
то они там и останутся. 
Путин напомнил, что благода-
ря СССР и позиции Сталина 

Польша получила территории 
на Западе, земли Германии. 
— Это именно так: западные 
территории нынешней Поль-
ши — это подарок Сталина по-
лякам. Наши друзья в Варшаве 
подзабыли об этом? Мы на-
помним, — заявил Путин. — 
Что касается польских лиде-
ров, то, вероятно, они рассчи-
тывают под натовским зонти-
ком сформировать некую 
коалицию и впрямую вме-
шаться в конфликт на Украи-
не, чтобы затем оторвать себе 
кусок пожирнее, вернуть себе, 
как они считают, свои истори-
ческие территории — сегод-
няшнюю Западную Украину. 
Хорошо известно, что мечтают 
они и о белорусских землях. 
Президент РФ отметил, что 
Беларусь — это часть Союзно-
го государства, и развязыва-
ние агрессии против нее будет 
означать агрессию против РФ. 
— На это мы будем отвечать 
всеми имеющимися у нас 
средствами, — сказал Путин. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Разменяв второй 
век, учреждение 
готовится 
к масштабному 
обновлению

21 июля 11:12 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) посетил НИИ скорой помощи имени Склифосовского на Большой Сухаревской площади, где поздравил коллектив 
со столетием института и объявил о планах строительства нового медицинского комплекса

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Уютные аллеи Москворечья-
Сабурова, карибские ритмы в саду 
«Эрмитаж» и новые экспонаты музея 
космонавтики в Останкине ➔ СТР. 4

события и комментарии

Последствия аварии: торговый 
центр «Времена года» прекратил 
работу, по факту гибели людей 
возбуждено уголовное дело ➔ СТР. 6

персона

Бойтесь примитивности! Главный 
редактор «Роман-газеты», писатель 
Юрий Козлов — о болевых точках 
современной литературы ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

За 4 месяца с момента от-
крытия (6 марта 2023 го-
да) медицинскую по-
мощь в флагманском 
центре НИИ имени Скли-
фосовского получили 
свыше 18,2 тысячи че-
ловек. Проведено поряд-
ка 1,5 тысячи опера-
ций, в том числе 205 — 
в гибридных операцион-
ных. Мощность флагман-
ского центра составляет 
90 коек. В состав всей 
клиники входит 18 кор-
пусов общей площадью 
свыше 140 тысяч ква-
дратных метров. Общий 
фонд — свыше 900 коек.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

история
НИИ скорой помощи 
имени Склифосовского 
был организован 23 ию-
ля 1923 года на базе го-
родской больницы — 
бывшего Страннопри-
имного дома графа Ше-
реметева. В разные годы 
в Склифе работали осно-
ватель крупнейшей на-
учной школы неотлож-
ной хирургии Сергей 
Юдин, основоположник 
мировой транспланто-
логии Владимир Деми-
хов, создатель одной 
из первых научных школ 
клинической токсиколо-
гии Евгений Лужников 
и другие медики.

важно
Помимо этого, прези-
дент России Владимир 
Путин поручил главе 
Службы внешней раз-
ведки Сергею Нарышки-
ну отслеживать даль-
нейшие планы Польши 
в отношении целостно-
сти Украины. На заседа-
нии Совета безопасно-
сти Нарышкин заявил, 
что у польского руко-
водства усиливается 
настрой на то, чтобы ве-
сти контроль на запад-
ных территориях Украи-
ны, в западных обла-
стях, путем размещения 
там своих войсковых 
частей.

 СТРОИТЕЛЬСТВО ДОМОВ 
ПО ПРОГРАММЕ РЕНОВАЦИИ 
➔ СТР. 2
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При создании цифрового двойника столицы 
использовали миллионы фотографий
На Московском урбанистиче-
ском форуме представят 
цифрового двойника города. 
Подробности в пятницу сооб-
щила заммэра Москвы Ната-
лья Сергунина (на фото).

В павильоне «Цифровые тех-
нологии Москвы», который 
будет работать с 1 августа по 
10 сентября на площадке Мо-
сковского урбанистического 
форума в олимпийском ком-
плексе «Лужники», предста-
вят проект «Цифровой двой-
ник Москвы» — одно из важ-
ных ИТ-решений столичной 
системы управления.
— Интерактивный маршрут 
по ВДНХ разработали специ-
ально для Московского урба-
нистического форума. Гости 
увидят знаковые места глав-
ной выставки страны, осмо-
трят отреставрированные па-
вильоны и одновременно по-
знакомятся с цифровой экоси-

стемой города, — рассказала 
Наталья Сергунина. — Также 
работу платформы можно бу-
дет изучить на примере одно-
го из районов города. В демо-
версии предусмотрено не-
сколько динамических слоев 
с данными, при переключе-
нии которых на экран выво-
дится визуализация местно-
сти со зданиями, водоемами 
и зелеными зонами.
В основе «Цифрового двойни-
ка Москвы» лежит точная 

трехмерная копия террито-
рии города в виртуальной ре-
альности. Она помогает при-
нимать решения в сфере гра-
достроительства и в других 
отраслях. Для создания фото-
грамметрической модели ис-
пользовали более 12 миллио-
нов снимков, сделанных под 
разным углом. 
Кроме того, в рамках форума 
состоится неделя финансовой 
грамотности. Ее проведут 
специалисты столичного Де-
партамента финансов с 5 по 
11  августа на одной из площа-
док в парке «Зарядье». 
— Провести время с пользой 
можно будет всей семьей — 
для детей мы подготовили спе-
циальную программу: уроки, 
игры, квизы, просмотр позна-
вательных мультфильмов, — 
отметила глава Департамента 
финансов Елена Зяббарова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

После образовательных курсов 
легче найти хорошую работу
Жительницы столицы могут 
пройти бесплатное обучение 
и получить профессию вос-
питателя или няни-гувер-
нантки. Накануне выходных 
«ВМ» побывала в специали-
зированном центре занято-
сти «Моя карьера», где про-
ходят занятия, и выяснила, 
чему учат будущих нянь.

В учебной аудитории психо-
лог проводит занятие для бу-
дущих нянь. Среди слушате-
лей образовательного кур-
са — женщины всех возрас-
тов. В перерыве мы спросили 
у первокурсницы-лингвиста 
Анастасии Дорониной, что 
привело ее на курсы. 
— Мне эту программу поре-
комендовала моя знакомая. 
Здесь огромный объем со-
вершенно разносторонней 
и очень нужной информа-
ции, чтобы работать няней: 
разбираются юридические 
аспекты, эмоциональный ин-
теллект, дают теоретические 
и практические знания для 
работы с детьми от самого 
рождения до школьного воз-
раста, — говорит Анастасия.
Называть ее будущей няней-
гувернанткой не совсем вер-
но — Анастасия Доронина 
уже четыре года работает по 
этой специальности, но по-
считала нужным и полезным 
получить новые, углубленные 
знания по работе с детьми.
— Я сама из многодетной се-
мьи. В 12 лет у меня появился 
маленький братик, потом се-
стренка.Малыши были на-
столько милые, что мне очень 
нравилось за ними присма-
тривать. И я, можно сказать, 
невольно стала няней. Потом 
прошла обучение на бебисит-
тера, но оно было двухднев-
ное и по объему знаний, кото-
рые там дают, несравнимо 
с тем, что я получаю здесь, — 
говорит Анастасия Доронина. 
Проект «Бабушка на час» уже 
много лет обучает нянь- 

гувернанток и воспитателей. 
Образовательная программа 
обновляется ежегодно. Так, 
в этом году значительно рас-
ширился курс по кибербез-
опасности, эмоциональному 
интеллекту, возрастной пси-
хологии. Появился курс по во-
просам кибербуллинга. 
По окончании обучения, при 
успешной сдаче экзамена, 

все получат диплом государ-
ственного образца и содей-
ствие в трудоустройстве в дет-
ские сады, детские центры 
и нянями в семьи.
Обучение проходит при под-
держке специализированного 
центра занятости «Моя карье-
ра», где пятый год действует 
проект для женщин с детьми 
«Мама работает». 
— Ежегодно, исходя из зап-
росов женщин с детьми 
и эко  номических тенденций, 
у нас обновляются програм-
мы. Есть те, которые особенно 
пользуются популярностью,  
например, хенд-мейд, творче-
ство. Также мы обучаем про-
фессии страхового агента, 
агента по недвижимости, ко-
торые позволяют найти рабо-
ту с гибким графиком, — рас-
сказывает руководитель про-
екта «Мама работает» Юлия 
Беляева. 
Образовательные программы 
проводятся совместно с пар-
тнерами-работодателями, ко-
торые готовы принять вы-
пускниц на работу. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

31 мая 2023 года. Анастасия Воронина из Орехова-Борисова Южного довольна тем, как идет дорожное строительство в столице. 
А после открытия Московского скоростного диаметра и Южной рокады будет еще проще и быстрее добираться до нужной точки

Южные районы свяжут 
удобные магистрали

На портале mos.ru появил-
ся новый суперсервис для 
владельцев домашних 
животных «Мой питомец». 
Здесь собрали полезные 
советы, адреса ветеринар-
ных служб и другую важ-
ную информацию. Как со-
общил Сергей Собянин, 
в разделе «Жизненные си-
туации» пользователи 
найдут ответы на многие 
повседневные вопросы. 
Также мэр заявил, что 
в этом году в Москве прой-
дут международные со-
ревнования по гребле 
на байдарках и каноэ 
«Кубок доброй воли».

кстати

Крупные проекты
В четырех районах на юге 
Москвы — Восточном и За-
падном Бирюлеве, Москворе-
чье-Сабурове и Царицыне — 
проживают более чем 450 ты-
сяч москвичей. 
Подробности обу-
стройства этих 
территорий в сво-
ем блоге озвучил 
Сергей Собянин. 
По его словам, 
власти города реа-
лизовали несколь-

ко крупных проектов для 
улучшения транспортных 
связей в районах. В частно-
сти, построена эстакада че-
рез павелецкое направление 
Московской железной доро-
ги, на улице Липецкой откры-
ли 600-метровую эстакаду 
прямого хода, в подэстакад-
ном пространстве организо-
вали развороты и съезды. Это 
строительство увеличило 
пропускную способность Ли-
пецкой улицы более чем на 
четверть.
Помимо этого, в районе ули-
цы Липецкой обновили шумо-
защитный экран. Также про-
длили до Московской кольце-
вой автодороги улицу Подоль-
ских Курсантов и обустроили 
развязку.
— В стадии реализации еще 
три больших проекта, кото-
рые радикально улучшат до-
рожную ситуацию на юге го-
рода, — подчеркнул Собянин. 
Это Южная рокада, Москов-
ский скоростной диаметр 

и реконструкция 
развязки на пере-
сечении улицы Ли-
пецкой и МКАД.

Обустроят парк
Вчера в соцсетях 
Сергей Собянин 
рассказал о рабо-

тах в детском парке «Фили». 
В прошлом году там заверши-
ли комплексное благоустрой-
ство. В парке появилась пло-
щадка для кросс-тренинга 
и воркаута, памп-трек, дорож-
ки для скандинавской ходьбы. 
После благоустройства в пар-
ке прошло уже больше ста ме-
роприятий: мастер-классов, 
турниров и марафонов.

— Есть мини-зоопарк и две 
всесезонные биостанции, где 
юные натуралисты сажают 
растения и наблюдают за их 
ростом. Обновили сцену, уста-
новили удобные лавочки 
и сделали навес. Там же обо-
рудовали летний киноте-
атр, — написал он.
До конца августа в парке пла-
нируют оборудовать веревоч-
ный парк. В здании админи-

страции откроют оранжерею, 
фотостудию, хореографиче-
ский зал и кафе.

Студенческий кластер
В субботу в соцсетях Сергей 
Собянин рассказал о мас-
штабной модернизации тер-
ритории МГТУ имени Баума-
на на набережной Яузы. Вуз 
станет самым современным 

центром образо-
вания. Уже завер-
шается строитель-
ство многофунк-
ционального на-
у ч н о - о б р а з о в а -
тельного корпуса 
для семи истори-
чески значимых 
кафедр вуза. Так-
же в университете 
появится много-
функциональный 
комплекс для сту-
дентов, он станет 

частью нового ультрасовре-
менного кампуса.
— Центральный кластер, где 
разместятся Федеральный ис-
пытательный центр, конгресс-
центр и кластеры «Технология 
защиты природы», «Цифровое 
материаловедение», «Цифро-
вая трансформация», «Инно-
вационный хаб». Основные 
работы завершим в первой по-
ловине 2024 года. Исследова-

В субботу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин (на фо-
то внизу) рас-
сказал о разви-
тии сразу не-
скольких райо-
нов: Восточного 
и Западного Би-
рюлева, Москво-
речья-Сабурова 
и Царицына. 

день мэра

Дорожную 
ситуацию 
изменят три 
новые трассы 
на юге города

новостройки 
по программе ре-
новации переда-
ны под заселение
в Северном округе 
столицы. 

цифра

33

Речные суда могут 
швартоваться безопасно
Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства Мо-
сквы провели работы 
по очистке акватории и углу-
блению дна при-
чалов. Вчера 
об этом сообщил 
заммэра Москвы 
по вопросам ЖКХ 
и благоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото).

Работы по очистке 
акватории и углублению дна 
провели на 11 московских 
причалах. 
— Это позволит в полном объ-
еме обеспечить безопасность 
подхода и швартовки судов. 
Для бесперебойной работы 
судоходства все мероприятия 
проводились только в будни, 
в утреннее время, — расска-
зал Петр Бирюков. 
Необходимость проведения 
данного вида работ вызвана 
загрязнением дна Москвы-ре-
ки крупным бытовым мусо-
ром и металлоломом. Мусор 

может повредить швартую-
щиеся к причалам суда. 
— Перед началом очистки 
водолазы провели тщатель-

ное обследование 
дна, на некоторых 
причалах допол-
нительно выпол-
нили работы по 
извлечению дон-
ного грунта, — по-
яснил Петр Би-
рюков.
Мусор со дна под-

нимали с помощью баржи, 
оборудованной краном. Для 
углубления дна применялось 
судно, оснащенное специ-
альным ковшом. 
Все, что удалось поднять со 
дна Москвы-реки в ходе ра-
бот, по словам главы Ком-
плекса городского хозяй-
ства, переместили на берег 
для утилизации. Собранный 
грунт высушивают в контей-
нерах и отвозят на специаль-
ный полигон. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Инновационные материалы применяют в новостройках
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о применении но-
вых материалов при возве-
дении домов по программе 
реновации. 

Более 800 наименований ма-
териалов, изделий, конструк-
ций и оборудования может 
быть применено в рамках 
программы реновации жи-
лья. Они уже включены в Мо-
сковский территориальный 
строительный каталог.
— В Комплексе градострои-
тельной политики и строи-
тельства Москвы действу-
ет эффективный механизм 
внедрения современной стро-
ительной продукции, науч -
 но-технических разработок 
и технологий, — заявил Ан-
дрей Бочкарев. — Городским 
заказчикам, проектировщи-
кам и подрядным организа-
циям благодаря Московскому 
территориальному строи-
тельному каталогу доступна 

информация о полном переч-
не инженерного оборудо-
вания по всем инженерным 
системам, а также о новых 
и эффективных строитель-
ных материалах, изделиях, 
конструкциях, нормативной 
документации, технологиях 
и технических решениях, 
применяемых в том числе на 
объектах городского заказа.
Применение такой продук-
ции на московских стройках 
направлено на обеспечение 
качества и безопасности го-
родских объектов, исключе-
ние контрафакта и фальсифи-
ката, является важной мерой 
импортозамещения. Более 
ста единиц продукции систем 
пожарной сигнализации и по-
жаротушения, 17 моделей 
пассажирских лифтов различ-
ной грузоподъемности, более 
120 единиц оборудования 
слаботочных систем, порядка 
350 единиц оборудования 
и комплектующих систем ото-
пления, водоснабжения и во-
доотведения и ряд других но-
винок внесены в список после 

тщательного отбора эксперта-
ми. В Стройкомплексе доба-
вили: качество каждой но-
менклатуры подтверждено 
необходимыми сертификата-
ми и документами.

Всего в настоящее время в пе-
речне содержится информа-
ция более чем о 5,3 тысячи 
единиц продукции строитель-
ного назначения, в том числе 
о 361 инновационной.

Кроме того, вчера Андрей 
Бочкарев заявил о начале ра-
бот по реставрации фасада 
здания «Кокоревского подво-
рья» — объекта культурного 
наследия XIX века, располо-

женного на Софийской набе-
режной. 
— Объект будет приспособ-
лен под современное исполь-
зование: планируется, что 
реставрируемое здание ста-
нет жилым домом. Проект ре-
ставрации предусматрива-
ет воссоздание утраченной 
в 2000 году восточной части 
памятника. Воссоздается так-
же утраченная композицион-
ная доминанта главного фа-
сада здания — центральная 
проездная арка с жилой ан-
тресолью, расположенной 
над ее сводом, — отметил Ан-
дрей Бочкарев.
Восстановлению подлежат 
основные несущие конструк-
ции памятника — фундамен-
ты, несущие кирпичные про-
дольные и поперечные стены, 
сводчатые перекрытия. Об-
щая площадь объекта — бо-
лее 18,7 тысячи квадратных 
метров. Окончание строи-
тельства запланировано на 
2026 год.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

6 июня 17:14 Представитель Департамента горимущества Владислав Кевбрин (слева) общается 
с жильцами, которые переедут в новостройку по реновации в районе Нагатино-Садовники

ДАРЬЯ КРИВЕНКО
РУКОВОДИТЕЛЬ СЕРВИСА 
БАБУШКА НА ЧАС
Наше обучение проходит в оч-
ном и заочном формате. Очно 
сейчас занимаются около 
30 человек, заочно — гораздо 
больше. В целом до середины 
осени мы планируем обучить 
около 2000 человек. Возраст-
ной состав слушателей обра-
зовательной программы 
очень разный, сейчас у нас по-
явилось много молодых деву-
шек. У наших учениц очень 
высокий процент трудоуст-
ройства, многие работодатели 
забирают наших учениц прямо 
с обучения. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

21 июля 13:04 Клинический психолог Мария Борисова 
(слева) и няня-гувернантка Анастасия Доронина 
на обучении в центре «Моя карьера»
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тельский центр с научными 
пространствами и лаборато-
риями. Плани руем доделать 
его уже в этом году. «Квантум 
парк» — лаборатории с уни-
кальным оборудованием, ко-
воркинг для студентов, учеб-
ные аудитории, конференц-
зал. На объекте ведутся моно-
литные работы, приступаем 
к остеклению фасадов, — на-
писал мэр.
В конце августа закончат ре-
ставрацию Фанагорийских 
казарм. 
Также Сергей Собянин зая-
вил, что на станции «Яхром-
ская» появится панно в честь 
800-летия Москвы. Также 
анонсировал Кубок по беспи-
лотным авиационным систе-
мам. Он привлечет в отрасль 
талантливую молодежь. Так-
же Сергей Собянин поздравил 
работников торговли с про-
фессиональным праздником 
и объявил об окончании ре-
ставрации метровагонов Еж-3 
и «Номерной». Еще одно заяв-
ление касается инноваций: 
московский завод разработал 
и произвел компоненты для 
системы безопасности атом-
ных реакторов ледоколов. Это 
первое подобное производ-
ство в России.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Флагман экстренной 
медицинской помощи

С этого года в Москве нача-
лось внедрение нового стан-
дарта экстренной помощи. 
И работать по нему уже начал 
флагманский центр Научно-
исследовательского институ-
та (НИИ) скорой помощи 
имени Н. В. Склифосовского 
на Большой Сухаревской пло-
щади. Одна из лучших вра-
чебных команд столицы полу-
чила в свое распоряжение 
высокотехнологичное обору-
дование, новые площади, 
продуманную логистику и от-
лаженные алгоритмы работы 
в рамках применения нового 
стандарта экстренной по-
мощи.
— Корпус рассчитан на прием 
до 200 экстренных пациентов 
в день. Они могут получить 
полный комплекс необходи-
мой помощи (диагностика — 
оперативное вмешатель-
ство — интенсивная терапия) 
в течение первых суток. Затем 
в зависимости от состояния 
их либо выпишут домой, либо 
переведут в другие отделения 
больницы для продолжения 
лечения, — рассказал Артем 
Саприн. 

Важный принцип
Знакомство с флагманом на-
чинается с приемного отделе-
ния. Оно функционирует по 
принципу триажа (от фран-
цузского triage — сортировка, 
отбор). Поступающих паци-
ентов распределяют по степе-
ни тяжести: красная — паци-
ентам требуется реанимация 
или экстренная операция, 
желтая — требуется помощь, 
зеленая — в стабильном со-

стоянии. По словам заведую-
щего операционным блоком, 
пациенты красной категории 
немедленно направляются 
в реанимации или в операци-
онную для проведения хирур-
гического вмешательства.
— При этом остальных боль-
ных мы не оставляем без вни-
мания. Для пациентов желтой 
и зеленой категорий оказание 
помощи организовано по 
принципу «врач — к пациен-
ту», то есть после максималь-
но быстрого оформления че-
ловека кладут на койку, и все 
дальнейшие осмотры и про-
цедуры выполняются непо-
средственно у кровати боль-
ного, — пояснил Саприн. 
На месте проведут комплекс-
ную диагностику, возьмут 
анализы, сделают перевязку 
или снимут электрокардио-
грамму. Единственное, для 
чего может потребоваться пе-
ремещение пациента, — про-
ведение сложных диагности-
ческих исследований, таких 
как компьютерная и магнит-
но-резонансная томография, 
рентген, поскольку эти аппа-
раты не подлежат транспор-

тировке. Также больного мо-
гут перевезти в операци-
онную.
— Продумывая логистику, не 
забыли и о родственниках па-
циентов. Если вместе с боль-
ным во флагман прибыл его 
близкий, то провести время 
в ожидании окончания опера-
ции можно в специальных зо-
нах отдыха с туалетами, мяг-
кой мебелью и кулерами с во-
дой. Предусмотрены специ-
альные комнаты для общения 
с врачами и психологами, — 
поделился заведующий опе-
рационным блоком.
Также, по словам Артема Са-
прина, во флагмане большую 
помощь оказывают сотрудни-
ки центров «Мои документы», 
выступающие в роли админи-

страторов. Они всегда готовы 
ответить на вопросы, помочь 
и подсказать. 
В центре функционирует 
и специальная служба соци-
альных координаторов. Они 
заботятся в первую очередь 
о больных с особыми потреб-
ностями: пожилых, людях 
с потерей памяти, подвижно-
сти, инвалидах. Если в клини-
ку доставили женщину, в оди-
ночку воспитывающую ре-
бенка, социальные координа-
торы позаботятся о судьбе 
несовершеннолетнего, на-
пример помогут найти других 
родственников, которые вре-
менно могут присмотреть за 
ребенком. 
А еще благодаря размещению 
регионального сосудистого 
центра во флагмане значи-
тельно сократились сроки на-
чала оказания медицинской 
помощи при инфарктах и ин-
сультах. Это позволяет в пол-
ной мере соблюдать принцип 
«золотого часа».

Современные технологии
Применены в центре и другие 
современные технологии. 

В частности, для 
отправки анализов 
на исследование 
используется пнев-
мопочта. Работает 
она достаточно 
просто: сотрудник 
задает конечную 
точку — отделе-
ние, куда необхо-
димо отправить 
анализ, опускает 
биоматериалы па-
циента в специаль-
ную капсулу, после 

чего все оперативно доставля-
ется без участия человека. 
А результаты анализов поя-
вятся в Единой медицинской 
информационно-аналитиче-
ской системе (ЕМИАС). 
Кроме того, для удобства па-
циентов и сопровождающих, 
включая маломобильных 
граждан, будет внедрен сер-
вис электронной навигации. 
В мобильном телефоне или 
терминале по ключевым сло-
вам можно выбрать нужный 
объект и построить интерак-
тивный маршрут. Ссылку на 
маршрут можно переслать — 
к примеру, врач может отпра-
вить ее пациенту прямо на 
электронную почту.
Если же во флагманский 
центр поступает пациент 

с подозрением на инфекци-
онное заболевание, то его 
эвакуируют в профильное 
медицинское учреждение че-
рез изоляционно-диагности-
ческие боксы.

Гибридные операционные
Главная изюминка флагман-
ского центра — новейшие 
операционные, в том числе 
две гибридные. 
—Смысл их в том, что в одном 
и том же операционном зале 
оказывать помощь пациенту 
одномоментно могут хирурги 
разных специальностей. Ча-
ще всего за операционным 
столом встречаются травма-
тологи, нейрохирурги, кар-
дио- и эндоваскулярные хи-
рурги. Также в гибридных 
операционных можно выпол-
нять все виды диагностики, 
включая УЗИ, КТ, МРТ и дру-
гие. Совмещая все это, мы мо-
жем получать единую карти-
ну здоровья пациента для бо-
лее детальной оценки его сос-
тояния. А уже на основе 
полученных данных выбира-
ется методика лечения и спо-
соб проведения операции, — 
рассказал Артем Саприн. 
Он уже несколько раз опери-
ровал в гибридной операци-
онной. Недавно во флагман-
ский центр Склифа доставили 
мужчину после серьезного 
дорожно-транспортного про-
исшествия. 
— У пациента были одномо-
ментно повреждены пять ана-
томических областей: голова, 
шея, грудь, живот и почти все 
конечности, — рассказал хи-
рург. — Несколько наших спе-
циалистов собрались в одном 
операционном зале и работа-
ли единой командой. Для ме-
ня это был хороший опыт.
Пациента не нужно было во-
зить по разным кабинетам для 
обследований, не нужно было 
несколько раз погружать в сон 
под наркозом и выводить из 
него, что, конечно, дает опре-
деленную нагрузку на орга-
низм. 
— Операция шла довольно 
долго — около 6–7 часов. Нам 
удалось добиться стабилиза-
ции состояния, — добавил ме-
дик. — Уверен, что благодаря 
открытию флагмана, его ос-
нащению, наличию гибрид-
ной операционной у этого па-
циента и еще тысяч других 
значительно вырос шанс на 
спасение! 

В этом году 
на базе НИИ 
имени Н. В. Скли-
фосовского 
открылся совре-
менный флаг-
манский центр. 
О его работе 
«ВМ» рассказал 
заведующий 
оперблоком 
 Артем  Саприн.

оснащение

Собран коллектив 
лучших врачей

Сегодня Научно-исследовательский 
институт им. Н. В. Склифосовского — 
это один из крупнейших многопро-
фильных научно-практических цен-
тров. Нашими основными направле-
ниями деятельности являются экс-
тренная и неотложная медицинская 
помощь по профилям: анестезиоло-
гия-реанимация, хирургия, нейрохи-
рургия, сердечно-сосудистая хирур-

гия, в том числе кардиохирургия, трансплантология, 
травматология-ортопедия, в том числе при сочетанной 
травме, комбустиология (лечение термической травмы), 
гинекология, неотложная кардиология и лечение острых 
отравлений.
В первую очередь Склиф — это, конечно же, высококласс-
ные специалисты и слаженный коллектив. И мы не стоим 
на месте, постоянно совершенствуемся, проходим обуче-
ние, получаем новые знания, обмениваемся опытом с дру-
гими коллегами, занимаемся научными разработками 
и их внедрением в практическую меди-
цину. Например, с целью совершен-
ствования навыков работы специали-
сты института проходили обучение 
в Кадровом центре Департамента здра-
воохранения Москвы перед открытием 
нового флагманского центра.
Оснащен институт современным мед-
оборудованием: есть высокотехноло-
гичные операционные, аппарат 
«Гамма-нож», криобанки для хране-
ния крови и ее компонентов, ангио-
графы компьютерные и МРТ, аппара-
ты УЗИ, рентгеновской, эндоскопиче-
ской, ангиографической и лаборатор-
ной диагностики и многое другое.
Важно отметить, что в Склифе создано 
около 90 клинических и 40 научных подразделений, в том 
числе несколько уникальных. Например, региональный 
сосудистый центр, пациенты которого получают помощь 
при инфаркте, инсульте, коронарном синдроме. Работает 
ожоговый центр — один из двух в Москве, где оказывает-
ся полный цикл помощи при термических травмах: от 
реанимации и интенсивной терапии до реконструктив-
ной хирургии (пластики). Есть в институте и токсиколо-
гический центр — его специалисты круглосуточно оказы-
вают неотложную специализированную медпомощь па-
циентам с острыми химическими отравлениями, а также 
с психическими расстройствами и хирургической пато-
логией. 
Также в Склифе работает кластер трансплантологии — 
это несколько отделений, в которых проводятся транс-
плантации печени, почки и поджелудочной железы, лег-
ких, сердца и кишки. Кроме того, сегодня Склиф — един-
ственное учреждение Департамента здравоохранения 
Москвы, где проводятся нейрохирургические операции 
методом стереотаксической радиохирургии на аппарате 
«Гамма-нож». Нельзя не сказать и про наше отделение 
биотехнологий и трансфузиологии — уникальный науч-
но-производственный центр, основной задачей которого 
являются разработка и внедрение в клиническую практи-
ку инновационных клеточных и тканевых методов лече-
ния больных и пострадавших.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ПЕТРИКОВ
ДИРЕКТОР 
НАУЧНОИССЛЕ
ДОВАТЕЛЬСКОГО 
ИНСТИТУТА СКО
РОЙ ПОМОЩИ 
ИМ.Н.В.СКЛИФО
СОВСКОГО

мнение

Уникальные разработки 
привели институт к успеху
Придя однажды в НИИ име-
ни Н. В. Склифосовского, 
многие медики остаются там 
на долгие годы. Именно так 
сложилась судьба советника 
директора Михаила Михай-
ловича Абакумова, который 
работает в институте 
с 1970 года. 

Михаил Абакумов в 1965 году 
окончил кафедру факультет-
ской хирургии Российского на-
ционального исследователь-
ского медуниверситета имени 
Н. И. Пирогова, в 1968 году 
окончил аспирантуру, после 
был направлен на Балтий-
ский флот начальником меди-
цинской службы первого от-
дельного гвардейского диви-
зиона торпедных катеров. 
Вернувшись из армии, 19 ноя-
бря 1970 года начал трудовую 
деятельность в Склифе в долж-
ности младшего научного со-
трудника. 
— Мои старшие братья —
офицеры. И я тоже мечтал 
стать военным, но не сложи-
лось. Поэтому пошел в меди-
цину, которая мне тоже была 
интересна, — рассказывает 
Михаил Михайлович.
1970-е годы стали для Склифа 
временем подъема. По словам 
Михаила Абакумова, в разви-
тии системы скорой помощи 
было заинтересовано прави-
тельство страны, а удалось до-
биться этого благодаря моло-
дой команде управленцев 
и слаженной работе всего кол-
лектива института. 
— В 1973 году наше медуч-
реждение получило орден Ле-
нина за высокие результаты, 
а сам институт стал ведущим 
в стране по скорой помо-
щи! — вспоминает он. 

При оказании экстренной 
 помощи время играет зна-
чимую роль. Но в те годы не 
было современных средств 
 связи. 
— Если бригада скорой помо-
щи выезжала на окраину Мо-
сквы и там заставала постра-
давшего с ранением сердца, 
то на такой случай у них с со-
бой был радиотелефон — они 
звонили нам в институт и со-
общали, что везут такого па-
циента. Пока скорая ехала, 
мы уже готовили операцион-
ную, чтобы по прибытии сра-
зу же начать хирургическое 
вмешательство. Ведь при та-
кой травме счет идет не на ми-
нуты, а на секунды, — делится 
Михаил Абакумов. 
Сегодня же у всех бригад циф-
ровые планшеты, через кото-

рые информация о пациенте 
и его состоянии моментально 
передается в больницы. 
Михаил Михайлович посвя-
тил институту больше 50 лет. 
Склиф развивался на его гла-
зах и при его участии. За годы 
трудовой деятельности он раз-
работал и внедрил лечебно-
диагностические принципы 
при огнестрельных поврежде-
ниях груди и живота. Кроме 
того, именно он впервые 
в СССР выполнил перстневид-
но-глоточную миотомию при 
нарушениях глотания цен-
трального происхождения, 
разработал и внедрил в прак-
тику оригинальные методики 
пластики глоточно-пищевод-
ного перехода, резекции пи-
щевода с сохранением стволов 
блуждающих нервов.

2011 год. Советник директора НИИ имени Склифосовского 
Михаил Абакумов в своем рабочем кабинете

Наука во имя спасения
Вчера Научно-исследовательскому институту имени Н. В. Склифосовского исполнилось 100 лет. За свою вековую историю это медицинское учреждение прошло 

большой путь и собрало в своем коллективе лучших специалистов со всей страны. Это не просто больница, а место, где наука и практика тесто связаны друг с другом, 
где разрабатываются, внедряются и применяются самые современные технологии ради одной главной цели — спасения человеческой жизни. 

НИИ скорой помощи име-
ни Николая Васильевича 
Склифосовского специа-
лизируется на приеме 
экстренных пациентов — 
они могут поступать 
в клинику с большим ко-
личеством травм и в кри-
тическом состоянии. За-
частую у таких пациентов 
повреждены органы 
в разных областях тела, 
что требует одновремен-
ного использования сразу 
нескольких методов диа-
гностики и многопро-
фильной хирургической 
помощи. Именно поэтому 
оснащение каждого от-
деления нового флагман-
ского корпуса и гибрид-
ных операционных про-
думывалось так, чтобы 
при поступлении пациен-
та с тяжелой сочетанной 
травмой диагностика 
и оказание помощи стали 
возможными уже с пер-
вых минут его пребыва-
ния в медучреждении.

справка

история
История Склифа нераз-
рывно связана с судьбой 
Странноприимного до-
ма — памятника архи-
тектуры на Сухаревской 
площади. В 1792 году 
Николай Петрович Ше-
реметев заложил зда-
ние «каменной гошпита-
ли» и богадельни для 
призрения своих старых 
крестьян и дворовых 
людей, а также всякого 
неимущего и больного 
жителя Москвы. С 1850-х 
годов Странноприим-
ный дом стал называть-
ся Шереметевской боль-
ницей. После Октябрь-
ской революции 
в 1917 году он превра-
тился в городскую боль-
ницу, на базе которой 
в 1923-м Мосздравотдел 
организовал Институт 
неотложной помощи. 
Ему присвоили имя вра-
ча-хирурга Николая Ва-
сильевича Склифосов-
ского.

В 2022 году медицин-
скую помощь в НИИ име-
ни Н. В. Склифосовского 
получили 38,6 тысячи
человек. Здесь выполни-
ли более 27 тысяч опе-
раций, пролечили по вы-
сокотехнологичной мед-
помощи около 6 тысяч
больных. 
В медучреждении тру-
дятся более 3,4 тысячи
человек, в том числе 
776 врачей, 1237 со-
трудников среднего мед-
персонала, 22 сотрудни-
ка младшего и 1401 со-
трудник прочего пер-
сонала. Среди них 
3 академика, 2 члена-
корреспондента и 1 про-
фессор Российской ака-
демии наук, 91доктор 
и 232 кандидата меди-
цинских наук. Кроме то-
го, 15 сотрудников име-
ют статус «московский 
врач», 3 сотрудника — 
статус «московская ме-
дицинская сестра».
Только за первые два ме-
сяца работы врачи флаг-
манского центра выпол-
нили более 11,5 тыся-
чи рентгенографий 
и 5,5 тысячи компью-
терных томографий. 
Флагман в составе НИИ 
скорой помощи имени 
Н. В. Склифосовского 
состоит из 7 этажей, 
а его площадь составля-
ет 21,2 тысячи ква-
дратных метров. Мощ-
ность центра составляет 
90 коек, в том числе 
30 коек реанимации 
и интенсивной терапии, 
30 диагностических ко-
ек. Здесь есть 9 опера-
ционных, в том числе 
2 гибридные. Корпус 
рассчитан на прием 
до 200 экстренных па-
циентов в день. В здании 
установлены 3 компью-
терных и 2 магнитно-ре-
зонансных томографа, 
1 рентген-комплекс 
на 3 рабочих места, 6 пе-
редвижных рентгенов-
ских аппаратов, 2 ангио-
графические установки, 
5 рентген-установок 
«C-дуга», 12 аппаратов  
для ультразвукового ис-
следования. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Распределение 
поступивших 
больных идет 
по степени 
тяжести

Подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

Поступающих пациентов разделяют на три потока. Красный — 
экстренные случаи, которые направляют в противошоковое 
отделение, там находятся 8 противошоковых коек и возможно 
протезирование всех функций организма, включая почки, сердце, 
легкие. Желтый — требуется постоянное наблюдение, зеленый — 
стабильное состояние, таких пациентов направляют в смотровую

На первом этаже находятся залы 
ожидания для родственников пациентов 
с комфортной мебелью, небольшой 
кухней. В приемном отделении 
встречают администраторы центров 
«Мои документы». Социальные 
координаторы помогают пожилым, 
инвалидам, людям с потерей памяти 
и другими проблемами: помогут 
заказать социальное такси, обеспечат 
сопровождение при выписке, найдут 
родственников, расскажут 
про соцвыплаты и другое

Пациенты поступают в больницу 
через утепленный въездной тамбур 
на 4 машины скорой помощи

Рядом с приемным отделением расположены 
изоляционно-диагностические боксы для пациентов 
с подозрением на инфекцию. Там же оборудована 
малая операционная, диагностический блок, 
процедурные кабинеты

На 2-м этаже находится зона 
регионального сосудистого центра. 
Здесь действует правило «золотого часа» 
и сокращено время начала оказания помощи 
пациентам с инсультом и инфарктом. 
Установлены экстренные лифты, 
специализированные смотровые, блок лучевой 
диагностики, ангиографическая операционная

На 3-м этаже расположено 
диагностическое отделение 
на 30 мест

На 4-м этаже находится отделение 
реанимации и интенсивной терапии, 
а также отделение эндоскопии 
с процедурными, малой операционной 
и специальной палатой пробуждения

Корпус оборудован современными 
системами кондиционирования 
и очиски воздуха

На 5-м этаже находится операционный блок 
на 6 операционных, из них 2 операционные — 
гибридные (в них могут одновременно работать 
врачи нескольких специальностей, все 
оборудование собрано в одном зале)

На крыше здания расположена 
вертолетная площадка

Медикам помогает 
ориентироваться цветная 
напольная навигация

Со 2-го этажа есть крытый 
переход в основной 
корпус НИИ 
имени Склифосовского

Центр способен принимать до 200 экстренных пациентов 
в сутки. Оснащен современным оборудованием: КТ, МРТ, пор-
тативные УЗИ-аппараты, рентген. Корпус подключен к систе-
ме ЕМИАС

Новый корпус НИИ имени 
Н. В. Склифосовского
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Тихий отдых среди 
парковых аллей

Работая в Москворечье-Сабурове бо-
лее 20 лет, не перестаю радоваться 
и удивляться тем изменениям, кото-
рые происходят в нашем замечатель-
ном районе.
В Москворечье-Сабурове, располо-
женном в Южном административном 
округе столицы, есть несколько краси-
вых и необычных мест, которые стоит 
посетить. Одним из них является пар-

ковая зона возле Борисовских прудов, с ее живописными 
аллеями, прекрасным водоемом, который считается са-
мым крупным в городе, уютными скамейками. 
Знаковыми объектами в районе, безусловно, являются 
храмы, например, Святителя Николая с его изысканной 
архитектурой и красочными фресками. А настоящей 
жемчужиной района стал каскадный парк «Сабурово» на 
набережной Москвы-реки. Здесь можно прогуляться 
и полюбоваться на природные красоты. Кроме того, в Мо-
скворечье-Сабурове множество уютных скверов, где 
можно отдохнуть от городской суеты. 
Лично я люблю бывать в этих местах, 
потому что они позволяют насладить-
ся природой, тишиной и красотой ста-
ринных сооружений. 
Стоит отметить работу учебного заве-
дения, которое находится на террито-
рии нашего района и мощь которого 
слышится даже в названии, — это 
ядерный университет МИФИ, один из 
первых в России национальных иссле-
довательских университетов.
Также в районе работают учреждения 
культуры, которые предлагают разно-
образные мероприятия и активности. 
Например, здесь есть творческий 
центр «Москворечье», в котором про-
водятся концерты, выставки, теа-
тральные постановки и другие мероприятия. А юные жи-
тели района спешат в детскую Школу искусств имени 
С. Т. Рихтера, где с удовольствием занимаются музыкой 
и изобразительным искусством.
За последнее время район Москворечье-Сабурово пре-
терпел значительные изменения в плане благоустрой-
ства. Были проведены работы по реконструкции парков 
и скверов, созданы новые современные зоны для отдыха 
и занятий спортом. Только за последние два года были 
благоустроены два жилых микрорайона по улице Мо-
скворечье и прибрежная территория вдоль реки Черта-
новки с прекрасной парковой зоной и различными рекре-
ациями — как для активного отдыха, так и для тихого. 
В парке «Сабурово» были установлены новые детские 
площадки, спортивные тренажеры. 
Кроме того, были отремонтированы многие дороги и тро-
туары, что значительно улучшило транспортную доступ-
ность района. Также открылись новые кафе и рестораны, 
где можно насладиться вкусной едой и приятной атмос-
ферой. Все эти изменения сделали район еще более при-
влекательным для жителей и гостей столицы, создали 
комфортные условия для отдыха и развлечений. 
Сейчас Москворечье-Сабурово — это современный район 
столицы, со своей уникальной атмосферой и большим 
историческим наследием.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНДРЕЙ 
АБЕРТАСОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
СТРУКТУРНОГО 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ 
ЦЕНТРА ДОСУГА 
ЛИЧНОСТЬ 
РАЙОНА 
МОСКВОРЕЧЬЕ
САБУРОВО

мнение

Танцы и музыка помогли 
оценить карибскую культуру

У главного входа в сад «Эрми-
таж» гостей встречает музы-
кальная группа Amazonas New. 
«Ло-ло-лой-ло-ло-лой», — под-
певают зрители артистам из 
Перу и Боливии. Они исполня-
ют андскую музыку. Колорита 
добавляют традиционные ко-
стюмы южноамериканских 
индейцев.
— Все настоящее, кроме пе-
рьев на голове, — руководи-
тель группы Анибал Мунико 
в перерывах между песнями 
приглашает всех желающих 
сделать фото на память.
На солнечной поляне образу-
ется рода — так называется 
круг в капоэйре, бразильском 
боевом искусстве. Оно напо-
минает танец с элементами 
акробатики. Борьба для капо-
эйристов — игра, которая раз-
ворачивается под аккомпане-
мент живой музыки.
— Музыка — это душа капоэй-
ры, — улыбается тренер по 
капоэйре Сергей Дементьев.
В руках он держит беримбау. 
Необычный музыкальный ин-
струмент выглядит как лук.
Ане Боровиковой «пять с ве-
ревочкой», это значит, что 
в августе ей исполнится шесть 
лет. К боевому искусству она 
осталась равнодушна, ее серд-
це покорили ламы.
— Они такие миленькие, — 
девочка буквально замирает 

у невысокого забора импро-
визированной фермы.
Лама по кличке Гриша хлопа-
ет огромными карими глаза-
ми. В сад «Эрмитаж» он прие-
хал из Одинцова, и это первый 
в его жизни фестиваль.
— Мы пришли к вам показать 
Латинскую Америку с музы-
кой и танцами, — говорит по-
сол Боливии в России Мария 
Луиса Рамос Урсагасте. — Для 
наших культур очень важно 
делиться этой энергией, через 
музыку и танцы мы передаем 
свою дружбу в ваши сердца.
На языке живописи о культур-
ных связях между нашими 
странами говорят художники, 
которые прямо на фестивале 

создают произведения улич-
ного искусства. Так, венесу-
эльский стрит-арт художник 
Хулио Линарес решил пред-
ставить Россию и Латинскую 
Америку с помощью симво-
лов. В центре его картины бу-
дет собирательный образ рус-
ской девушки. Вокруг нее — 
птица трупиал, какао, нефть 
и другие элементы, которые 
ассоциируются с Венесуэлой.
К созданию картины подклю-
чились дети. Среди них — ше-
стилетняя Катя Ковалева. Она 
выводит красной краской сло-
во «Boom». Оно емко отража-
ет то, что творится на «стене» 
венесуэльского художника. 
Но он этому только рад.

— Дети — послы мира, — по-
ясняет Хулио. — Обязательно 
сохраню то, что они добавили.
Подруги Камила Чавес из Эк-
вадора и Камила Падилья из 
Боливии учатся в Москве на 
архитекторов. Для макси-
мального погружения в лати-
ноамериканскую культуру со-
ветуют попробовать блюда 
национальной кухни.
По чистой случайности Пабло 
Джонатан Пухно Бермео по 
образованию оказался архи-
тектором. Сам он родился 
и вырос в Москве, но его роди-
тели из Эквадора. Последние 
шесть лет Пабло помогает им 
рассказывать о культуре этой 
страны через гастрономию. 

На фестивале он угощал трес 
лечес. Это бисквит, который 
сутки вымачивают в топле-
ном молоке со сгущенкой.
— Столько ярких впечатле-
ний, фотографий! — делится 
эмоциями от праздника мо-
сквичка Надежда Комаренко.
И тут хорошая новость для 
всех, кто на него не попал: фе-
стиваль продолжается. До 
конца июля в трех кинотеа-
трах сети «Москино» показы-
вают фильмы стран Латин-
ской Америки и Карибского 
бассейна. В Библиотеке ино-
странной литературы прово-
дят лекции и концерты.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

На выходных 
в саду «Эрми-
таж» в Тверском 
районе прошел 
фестиваль куль-
туры стран Ла-
тинской Амери-
ки и Карибского 
бассейна. Атмос-
ферой праздни-
ка жизни прони-
клась «ВМ».

дружба народов

22 июля 13:18 Москвичка Анна Фомина на Фестивале культуры стран Латинской Америки и Карибского бассейна, который прошел в саду «Эрмитаж». 
Девушке так понравились кухня, музыка и национальные костюмы Мексики, что она решила сделать снимок на память в ярком сомбреро 

После ремонта приюта каждый вольер 
обеспечен отоплением и водой

Микроспутники отечественного 
производства стали экспонатами музея

В Останкинском районе за-
вершился масштабный про-
ект реконструкции приюта 
для животных «Дубовая ро-
ща». На выходных корре-
спондент «ВМ» выяснила, 
в каких условиях теперь жи-
вут брошенные животные. 

Этот большой проект был реа-
лизован благодаря стараниям 
префектуры Северо-Восточ-
ного округа (СВАО) и нерав-
нодушных москвичей. Сейчас 
в приюте проживает около 
630 питомцев, которые по 
каким-то причинам остались 
без хозяев и крова. Благодаря 
реконструкции «Дубовой ро-
щи» собаки из своих старых 
вольеров переехали в «номе-
ра класса люкс». Потому что 
теперь каждый вольер обеспе-
чен полноценным отоплени-
ем, водопроводом и водо    о т-
ведением. Уют животным 
обеспечивают волонтеры, ко-
торые приносят игрушки 
и мягкие лежанки для сна.
— У нас создана рабочая груп-
па из волонтеров, которая те-
перь регулярно собирается 
в «Дубовой роще», обсуждает 
дальнейшие планы по разви-
тию. После реконструкции 

в административном блоке 
приюта появились специаль-
ные комнаты для отдыха и пе-
реодевания, а также конфе-
ренц-зал для организации 
встреч и семинаров, — го-
ворит зоозащитница Елена 
Бобылева.
Каждая собака здесь — с не-
простой судьбой. И единствен-
ное, что действительно может 
способствовать лучшей социа-

лизации животного, — это че-
ловеческое внимание. 
— Я пришла в этот приют не-
сколько лет назад. Помогла 
уберечь от гибели собак, кото-
рых должны были усыпить на 
закрывшемся заводе. Сама 
взяла к себе домой четверых, 
а еще троих помогла пристро-
ить, — рассказывает она.
Среди воспитанников приюта 
выделяется овчарка Алтай. 

Его привезли из одного гараж-
ного кооператива. Пес отлич-
но выполняет команды, край-
не послушен и дружелюбен. 
Однако, несмотря на эти пози-
тивные качества, Алтай все 
еще ждет своих хозяев. Увы, 
пристроить в хорошие руки 
собак крупных пород очень 
непросто.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В пятницу фонды Музея кос-
монавтики в Останкинском 
районе пополнили три 
уникальных экспоната. Это 
современные нано- и микро-
спутники, которые сделала 
российская частная космиче-
ская компания.

Во время торжественной пе-
редачи космических аппара-
тов Владислав Иваненко, ген-
директор компании, растро-
гался до слез. Ведь для него 
это не просто спутники, а сим-
вол воплощения детской меч-
ты, доказательство того, что 
космос доступен каждому.
— Все мы пользуемся интер-
нет-картами, навигацией, 
спутниковой связью, — пояс-
нил он и обратился к юным 
посетителям Музея космонав-
тики: «Если вы по-настоящему 
увлечены космосом, посту-
пайте в технические вузы, 
приходите к нам на стажиров-
ку, на работу — все реально!»
Первый частный спутник 
в России запустили в июне 
2014 года. «ТаблеСат-Аврора» 
использовался для дистанци-
онного зондирования Земли. 
В музее будет храниться его 
инженерный образец — запас-

ной космический аппарат, ко-
торый сделали на случай, если 
что-то случится с основным.
Еще один «земной» подлин-
ник — наноспутник «Сириус-
Сат», оснащенный приборами 
для изучения «космической 
погоды». Это один из трех ап-
паратов, которые помогали 
собирать школьники из цен-
тра «Сириус» в Сочи. Два из 
них в 2018 году во время вы-

хода в открытый космос запу-
стили космонавты Олег Арте-
мьев и Сергей Прокопьев.
— Когда мы принесли этот ап-
парат в Роскосмос, там разве-
ли руками: «Как же его запу-
скать?» — рассказал Иванен-
ко. — Он такой маленький, что 
к ракете его не прикрепишь, 
пришлось обращаться за по-
мощью к космонавтам. Уже 
потом мы вместе с партнерами 

разработали систему для авто-
матического запуска подоб-
ных наноспутников.
Также в музей передали макет 
аппарата «ОрбиКрафт-Зор-
кий». С помощью снимков по-
верхности Земли, сделанных 
из космоса, можно отслежи-
вать, например, незаконные 
свалки или вырубку лесов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

АЛЕКСЕЙ БЕЛЯЕВ 
ПРЕФЕКТ СВАО

Мы гордимся тем, что смогли 
ввести в эксплуатацию такой 
большой и современный ком-
плекс для содержания и со-
циализации бездомных жи-
вотных. В этом году новых хо-
зяев нашли 177 питомцев. 
На мой взгляд, это уникаль-
ный проект, который мы соз-
давали вместе с зоозащитни-
ками и волонтерами на протя-
жении нескольких лет. По-
добную практику планируем 
продолжать и в других прию-
тах на территории нашего 
округа — это «Искра» 
и «Красная сосна».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается Москворечье-Сабурово, какой фестиваль прошел в Тверском районе, где в Останкине можно увидеть 
микроспутники, и другие истории из жизни столичных районов — в материалах наших корреспондентов.

Детский сад откроют после того, 
как передадут городу

Строительные 
бытовки разобрали

СТУДЕНТЫ 
УНИВЕРСИТЕТА 
В РАЙОНЕ 
МАРЬИНА 
РОЩА СОЗДАЛИ 
ВИРТУАЛЬНУЮ 
КАБИНУ 
МАШИНИСТА 
ПОЕЗДА МЕТРО
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АВТОБУСА 
НА ПРИРОДНОМ 
ГАЗЕ ПОСТУПЯТ 
В СТОЛИЦУ 
К НОЯБРЮ

Светофор напомнит 
правила безопасности 

Дом защитят 
от влаги и плесени

В поселении Сосенское ввели в эксплуатацию детский сад, 
который примет 300 воспитанников. Для малышей обору-
довали спальни, игровые и столовые. На втором этаже раз-
местили физкультурный зал, на третьем — музыкальный. 
Двор детского сада благоустроили, высадили деревья и ку-
старники. Как только застройщик передаст здание городу, 
детский сад откроет свои двери для малышей.
— Сад построен в отдалении от шумных автомагистралей, 
что экологично и безопасно для детей, — сказала председа-
тель Москомстройинвеста Анастасия Пятова.

Сотрудники Госинспекции по недвижи-
мости Москвы обнаружили в Головин-
ском районе стихийный строительный 
городок. Бытовки поставили без согласо-
вания рядом с водонапорной башней на-
чала XX века, которая считается объек-
том культурного наследия. Сейчас нару-
шение устранено. Самовольные объекты 
разобрали, территорию очистили 
от строительного мусора.

В Бутырском районе заработал светофор 
для пешеходов с мотивационными под-
сказками. Теперь, когда горит красный 
свет, анимированный персонаж танцует 
или выполняет простые физические 
упражнения, а на зеленый совершает 
спортивную пробежку. Также у светофо-
ра есть текстовое табло. На нем высве-
чиваются напоминания для родителей, 
велосипедистов и самокатчиков.

Капитальный ремонт дома 1965 года 
постройки в районе Марфино завер-
шат к 20 августа. Рабочие очистят 
от загрязнений фасады, заделают тре-
щины, там, где необходимо, восста-
новят кирпичную кладку. В заверше-
ние ремонта на стены нанесут гидро-
фобизатор — специальный химиче-
ский раствор, который защищает 
от влаги и образования плесени.

Строительство современного физкультурно-оздоровительного комплекса 
в районе Южное Тушино планируют завершить в следующем году.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

21 июля 12:13 Гендиректор частной космической 
компании Владислав Иваненко передал директору Музея 
космонавтики Наталье Артюхиной наноспутник, который 
помогли собрать школьники

21 июля 11:40 Волонтер приюта «Дубовая роща»
Елена Бобылева выгуливает питомца на новой площадке

СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКИХ
И МЕЖДУНАРОДНЫХ СВЯЗЕЙ МОСКВЫ

Латинская Америка — это экс-
прессия, красота, удивитель-
ная природа, богатство тради-
ций, свобода, любовь. Мы по-
старались сделать все воз-
можное, чтобы праздник 
в саду «Эрмитаж» позволил 
окунуться в эту незабываемую 
атмосферу. Пригласили по-
участвовать в нем наших пар-
тнеров. У Москвы прекрасные 
отношения со многими горо-
дами стран Латинской Амери-
ки и Карибского бассейна.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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НАТАЛЬЯ АРТЮХИНА
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ КОСМОНАВТИКИ

Сейчас мы проектируем мо-
дернизацию экспозиции за-
ла «Пилотируемая космонав-
тика». Конечно же, я увере-
на, что к апрелю следующего 
года, когда все будет реали-
зовано, эти прекрасные спут-
ники, уже музейные экспона-
ты, украсят выставку, и наши 
посетители увидят россий-
ские технологии, без кото-
рых невозможно представить 
современную жизнь. И, мо-
жет быть, кого-то из молодых 
людей они вдохновят на даль-
нешие космические разра-
ботки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Донецкий 
экс-министр 
арестован 
Мещанский районный суд 
столицы арестовал бывшего 
главу Министерства обороны 
Донецкой Народной Респуб-
лики Игоря Стрелкова 
(Гиркина).

Мера пресечения избрана по 
уголовному делу, которое воз-
буждено на бывшего чинов-
ника по статье «Публичные 
призывы к осуществлению 
экстремистской деятельно-
сти». Основанием к преследо-
ванию Гиркина послужили 
его посты и видеоролики, опу-
бликованные в социальных 
сетях и дискредитирующие 
Вооруженные силы России. 
По месту жительства Гиркина 
были проведены обыски. За-
держанный факт публикации 
не отрицает. Однако во время 
судебного заседания его адво-
кат настаивал на домашнем 
аресте подзащитного, так как 
у Гиркина имеются проблемы 
со здоровьем и на иждивении 
находится престарелая мать. 
Но судья к ходатайству не при-
слушалась и приняла реше-
ние о задержании подозревае-
мого до 18 сентября.
— Теперь Гиркину грозит до 
пяти лет лишения свободы 
с запретом занимать опреде-
ленные должности до трех 
лет. Это преступление сред-
ней тяжести, суд наверняка 
вынесет решение о лишении 
свободы, — заявил адвокат 
Евгений Шаламов, отметив, 
что судьи могут счесть смягча-
ющим обстоятельством уча-
стие Гиркина в боевых дей-
ствиях по защите Донбасса. 
Ветеран МВД генерал-майор 
милиции в отставке Виктор 
Вохминцев в свою очередь 
считает такой исход малове-
роятным. 
— Однозначно, что по делу 
уже проведена экспертиза, 
в которой высказывания при-
знаны экстремистскими, — 
отметил эксперт.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Луганскую школу
ремонтируют
к учебному году 
Московские строители при-
ступили у ремонту луганской 
школы № 22 имени Е. Поля-
кова. Вчера в Министерстве 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства 
Луганской Народной Респу-
блики рассказали, как идет 
восстановление учебных за-
ведений региона.

Как сообщил заместитель ми-
нистра строительства и ЖКХ 
республики Артем Анисимов, 
всего в ЛНР за три года с помо-
щью регионов-шефов плани-
руют восстановить более 
300 школ.
В школе № 22 московские 
строители продолжают об-
щие и штукатурно-малярные 
работы. Затем перейдут к ре-
монту пищеблока. 
— Буквально за короткий 
срок школа приобрела совер-
шенно новый облик, — рас-
сказала «ВМ» заместитель ди-
ректора по воспитательной 
работе школы № 22 Нина Ру-
дая. — Свою деятельность 
школа не приостанавливала 
и не прекращает даже времен-
но. Поэтому уже 1 сентября 
ребята сядут за новые парты 
и приступят к обучению. 
В луганской школе москов-
ские строители полностью за-
менили кровлю, поменяли си-
стему отопления и провели 
капитальный ремонт в клас-
сах. Рабочие восстановили 
стены, покрасили потолки, за-
менили проводку. Привезли 
новую мебель: парты, стулья 
и доски. Кроме этого, полно-
стью был отремонтирован 
и оснащен необходимым спор-
тивным оборудованием спор-
тивный зал. Еще привели в по-
рядок пришкольную террито-
рию со спортплощадкой: ее 
благоустроили и сделали удоб-
ной для детей. 
— Безусловно, эта помощь 
играет важную роль. Мы 

очень рады, что в конце кон-
цов кто-то взялся за эту слож-
ную, но такую важную рабо-
ту, — поделилась Нина Рудая. 
Всего в восстановительных 
работах принимают участие 
около 100 строителей из Мо-
сквы. Ремонт планируют за-
вершить 15 августа. 
— Благодаря Москве, столич-
ным строителям наконец-то 
наши дети и их родители уви-
дели, каким красивым и со-
временным может быть наше 
образовательное учрежде-
ние, потому что раньше наша 
школа долго не ремонтирова-
лась, — добавила замдиректо-
ра. — В целом на освобожден-
ных территориях активно 
идут строительство и восста-
новление учебных заведений.
Ремонт школы проходит 
в рамках декларации об уста-
новлении побратимских свя-
зей между столицами России 
и ЛНР. Документ был подпи-
сан 3 июня 2022 года.
Помимо школы № 22 имени 
Е. Полякова, московские стро-
ители восстанавливают и дру-
гие поврежденные образова-
тельные организации. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Джон-Марк Дуган — быв-
ший офицер полиции США, 
попросивший политического 
убежища в России. Сейчас 
американец помогает детям, 
мирным жителям Донбасса 
и участникам спецоперации, 
собирая для них гуманитар-
ную помощь. 

Недавно Джон-Марк вместе 
с англичанином Майклом 
Джонсом посетил учебно-реа-
билитационный центр «Хру-
сталик» в Луганской Народ-
ной Республике (ЛНР), чтобы 
вручить детям подарки.
— Майкла взял с собой не слу-
чайно, ведь он делал то же, что 
и я, — сообщал правду о Дон-
бассе, поэтому пригласил его 
в поездку, — говорит амери-
канец.
В поездку по ЛНР Джон-Марк 
также взял переводчицу Ма-
рию Лелянову, как он говорит, 
«либеральную русскую жен-
щину».
— Если честно, то она часто 
слушала западную пропаган-
ду, поэтому на протяжении 
всего пути мы спорили о про-
исходящем на спецоперации. 
Позиции же были разные, хо-
тя она ни разу не была на Дон-
бассе, — рассказывает он. — 
Когда мы приехали, ее точка 
зрения изменилась, она стала 
ценным членом моей коман-
ды, а также важным челове-
ком для общения с другими 
россиянами, которым промы-
ли мозги западные СМИ. 
Дети новых регионов страны 
приветливо встречают ино-
странцев, проявляющих инте-
рес к проблемам Донбасса. 
— Каждый раз, когда я посе-
щаю учреждения Донбасса, 
вижу ухоженных детей, — от-
мечает Джон-Марк. — К сожа-
лению, они никогда не смогут 
получить то детство, которого 
заслуживают. Но с помощью 
неравнодушных людей у них 
есть шанс на лучшее детство, 
которое возможно. Меня глу-
боко беспокоит, что дети Дон-

басса вынуждены жить в со-
стоянии военных действий 
из-за НАТО, поставляющего 
Украине вооружение. Каж-
дый раз, когда вижу грустного 
ребенка на Донбассе, просто 
хочу обнять его и сказать, как 
мне жаль.
По мнению Дугана, очень 
сложно оценить то психологи-
ческое состояние, в котором 
сейчас находятся дети новых 
российских регионов. 
— Я не жил в условиях воен-
ных действий. Наверное, поэ-
тому мне сложно понять де-
тей Донбасса. Но у меня было 
трудное детство, ведь мой 
отец был преступником, — 
рассказывает американец. — 
Я никогда не говорил об этом 
публично, вы будете первы-
ми. В детстве отец жестоко из-
бивал меня, пока в 15 лет я не 
ушел из дома. Прочитав более 
ста раз книгу Ричарда Баха 
«Иллюзии», я понял, что мож-
но преодолеть любые трудно-
сти, просто осмелившись на 
это. Оскорбления, которые 
я получал от отца, сделали ме-

ня сильным человеком. Не-
подвластным тем, кто хочет 
подчинить меня своей воле. 
Думаю, что у детей Донбасса 
счастливое будущее. Глав-
ное — принять решение пре-
одолеть трудности.
Джон-Марк Дуган планирует 
и дальше оказывать гумани-
тарную помощь детям новых 
присоединенных территорий.
— Уже пора собирать такую 
гуманитарную помощь для 
подготовки детей к зиме, — 
считает он. — А вообще, им 
нужна любовь. Да, детские до-
ма, которые мы посетили, 
превосходны. Но это не то же 
самое, что должно быть ча-
стью преданной семьи. В Рос-
сии много замечательных 
женщин, у которых нет детей. 
Призываю всех, у кого есть 
возможность, подумать о том, 
чтобы усыновить этих ребят.
К этому призыву присоеди-
нился его напарник Майк 
Джонс, осиротевший в дет-
стве.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Американец стремится помочь 
сиротам из новых регионов

Спас жизнь товарищам
Рядовой Василий Федо-
тов (1) оказывал медицин-
скую помощь раненым 
из подразделения мото-
стрелков, которое удержи-
вало позиции на одном 
из участков нашей оборо-
ны. Российские бойцы раз 
за разом отбивали атаки 
частей вооруженных сил 
Украины. В ходе очередно-
го боя Федотов, несмотря 
на непрекращающиеся 
обстрелы, рискуя жизнью, 
оказал неотложную по-
мощь шести раненым мо-
тострелкам, на себе вынес 
товарищей из-под 
шквального огня в безо-
пасное место, а затем 
погрузил пострадавших 
в машину и организовал 
их доставку в полевой гос-
питаль.

Дал отпор врагу
Отделение под командова-
нием младшего сержанта 
Ивана Сухочева (2) обеспе-
чивало безопасность про-
движения батальонной 
тактической группы в за-
данный район. На маршру-
те Сухочев обнаружил 
украинских боевиков, гото-
вящих засаду. Иван рас-
пределил огневые точки 
своей группы и вступил 
в бой с радикалами. Несмо-
тря на неравные силы, рос-
сийским бойцам удалось 
уничтожить большую часть 
группы противника. Остав-
шиеся в живых национали-
сты спешно отступили.

Сбил дрон противника
Рядовой Максим Гру-
нин (2) выполнял задачи 
по прикрытию государ-
ственной границы. Во вре-
мя дежурства он обнару-

жил вражеский ударный 
беспилотник, летящий 
на предельно малой высо-
те. Грунин незамедлитель-
но открыл по нему огонь 
из стрелкового оружия. 
Подбитый дрон получил 
повреждения и, потеряв 
управление, упал на удале-
нии от российских позиций 
и взорвался.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Друзья, ушедшие защищать 
Родину, вдохновили поэта
Студент Лутугинского кол-
леджа Егор Кириченко 
(на фото) стал лауреатом 
фестиваля современной 
фронтовой поэзии «Литера-
турная переправа». Корре-
спондент «ВМ» пообщался 
с юным поэтом.

Как вы решились подать заяв-
ку на участие в конкурсе? 
Участником я стал неожидан-
но. Я передал свое стихотво-
рение преподавательнице 
колледжа, и она, 
высоко оценив мое 
творчество, отпра-
вила его на кон-
курс. Сильно пере-
живал, хотелось, 
чтобы и там члены 
жюри оценили 
мои работы по до-
стоинству. Очень 
рад, что удалось выиграть. 
Я стал лауреатом, и мне пред-
ложили выступить на церемо-
нии закрытия конкурса в Мо-
скве. 
Как прошла поездка в столицу? 
Понравилось ли выступать пе-
ред зрителями?
Мне очень понравилось. Са-
мо мероприятие было весе-
лым и жизнеутверждающим, 
люди радовались, когда все 
читали стихи. Несмотря на то 
что темы, которые затрагива-
лись в произведениях, были 
грустными и заставляли заду-
маться. На самой церемонии 
закрытия мне не удалось вы-

ступить. Может, это и к луч-
шему. Потому что я пока по-
баиваюсь выступать перед 
публикой.
Что заставило взяться за перо?
Ситуация, в которой мы нахо-
димся. Многие мои знакомые 
ушли на фронт, среди них есть 
и студенты колледжа. К сожа-
лению, не все возвращаются. 
Терять людей больно, тем бо-
лее друзей. На этих эмоциях 
я и попробовал написать сти-
хотворение. Мне удалось пе-

редать свои пере-
живания и увиден-
ное мною.
Как провели время 
в Москве? Какие 
достопримечатель-
ности понравились 
больше всего? 
Мне в целом по-
нравилась вся по-

ездка в Москву. Всегда мечтал 
посетить этот город. Он очень 
красивый.  Я гулял по Красной 
площади, видел Кремль. К со-
жалению, я был так впечат-
лен, что не помню всех назва-
ний достопримечательно-
стей, но они были очень кра-
сивыми. Сделал много 
фотографий на память.
Планируете ли вы продолжать 
творчество?
Хочу и дальше писать стихи, 
расширять свое творчество, 
затрагивать все новые и но-
вые темы, более радостные, 
чем военный конфликт во-
круг. Не хочется трогать это 

направление. Я на всю жизнь 
запомнил все ужасы происхо-
дящего.
Чем увлекаетесь помимо поэ-
зии? На кого учитесь? 
Сейчас я учусь на мастера по 
специальности каменщик-
сварщик в Лутугинском кол-
ледже. Я считаю, что это очень 
полезная и престижная про-
фессия. Помимо поэзии, увле-
каюсь еще и программирова-
нием. Надеюсь, конфликт 
скоро закончится и мои зна-
ния, полученные навыки при-
годятся в восстановлении раз-
рушенных зданий, а также 
постройке новых красивых 
объектов. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

В ходе состоявшейся в воскре-
сенье встречи президентов 
России и Белоруссии Владими-
ра Путина и Александра Лука-
шенко было озвучено, сколько 
военной техники потеряли 
ВСУ во время последних боев: 
15 танков Leopard и свыше 
20 БМП Bradley. 
— Иностранных, пожалуй, 
столько не уничтожали за 
один день. Просто там, с той 
стороны, действовали подраз-
деления, полностью уком-
плектованные иностранной 
техникой, — отметил россий-
ский лидер.
Лукашенко добавил, что с на-
чала контрнаступления поте-

ри ВСУ превысили 26 тысяч 
военнослужащих. 
Украинская армия продолжа-
ет нести потери в живой силе 
и технике: как сообщил офи-
циальный представитель МО 
РФ генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков, только на Хер-
сонском направлении они со-
ставили до 60 человек, на 
Краснолиманском — до 130. 
—  За сутки на Краснолиман-
ском направлении уничтоже-
ны три боевые бронирован-
ные машины, два пикапа, са-
моходная артиллерийская 
установка «Гвоздика», а также 
две гаубицы Д-30. Сдались 
в плен трое украинских воен-

нослужащих, — сказал Кона-
шенков.
Также российские Вооружен-
ные силы нанесли удар по 
Одессе, добавил Конашенков. 
— На пораженных объектах 
находились иностранные на-
емники. Все спланированные 
к удару цели уничтожены, — 
сообщил Конашенков. 
Также в Минобороны России 
сообщили, что расчеты реак-
тивных систем залпового огня 
БМ-21 «Град» Центрального 
военного округа призвали ВСУ 
сложить оружие и сдаться 
в плен с помощью 122-мм аги-
тационных снарядов. Это спе-
циальные реактивные боепри-

пасы, в которых вместо пора-
жающих элементов и взрыв-
чатого вещества содержатся 
агитлистовки. Стрельба ве-
лась по позициям противника 
на Краснолиманском направ-
лении. 
Украинские войска вчера вы-
пустили 28 снарядов по До-
нецкой Народной Республи-
ке, обстреляв Донецк, Старо-
михайловку и Горловку, сооб-
щили в представительстве 
ДНР в Совместном центре 
контроля и координации во-
просов, связанных с военны-
ми преступлениями Украины 
(СЦКК). А в Запорожской об-
ласти российские военные 
уничтожили разведгруппу 
ВСУ. Об этом сообщил врио 
губернатора региона Евгений 
Балицкий. 
Также в Запорожской области 
украинские боевики нанесли 
удар кассетными боеприпаса-
ми по группе российской 
прессы. В результате погиб во-
енный корреспондент РИА 
Новости Ростислав Журавлев. 
В этом году ему исполнилось 
34 года, был женат, в браке ро-
дились двое сыновей. Ране-
ния получили его коллега 
Константин Михальчевский 
и журналисты «Известий» 
Дмитрий Шиков и Роман 
Польшаков. В Министерстве 
цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций 
РФ и Общественной палате 
России решили ходатайство-
вать о награждении Ростисла-
ва Журавлева орденом Муже-
ства (посмертно).
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Погибшего военкора 
представят к награде

Вчера президент 
России Влади-
мир Путин за-
явил о рекорд-
ном количестве 
уничтоженной 
за сутки ино-
странной техни-
ки в зоне спец-
операции.

спецоперация

22 июля 2023 года в Запорожской области в результате обстрела со стороны ВСУ погиб военный корреспондент РИА Новости 
Ростислав Журавлев. Еще в 2014-м он как журналист освещал возвращение Крыма в состав России, воевал за Донбасс в составе 
интербригады луганского батальона «Заря» и всегда верил в нашу Победу

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИД РОССИИ

Виновные в жестокой распра-
ве над российским журнали-
стом неминуемо понесут за-
служенное наказание. Все 
указывает на то, что атака 
на журналистскую группу бы-
ла осуществлена не случайно. 
Корреспонденты собирали 
материалы для репортажа 
об обстрелах боевиками киев-
ского режима населенных 
пунктов Запорожской области 
запрещенными кассетными 
боеприпасами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жители прифронтовых городов получают 
российские паспорта, несмотря на обстрелы врага
В Луганской Народной Рес-
публике (ЛНР) возобновили 
выдачу российских паспор-
тов жителям прифронтовых 
территорий.

Несмотря на ежедневные оже-
сточенные обстрелы, доку-
менты начали выдавать жите-
лям освобожденного Сватова.
— Прием граждан осущест-
вляется в специально оборудо-
ванном автомобиле, который 
оснащен всем необходи-
мым, — рассказали в пресс-
службе Министерства внут-
ренних дел по ЛНР.
Председатель регионального 
отделения Общероссийской 
общественно-государствен-
ной организации «Ассамблея 
народов России» в ЛНР Алек-

сей Карякин отметил, что рос-
сийские паспорта местным 
жителям начали выдавать 
максимально быстро и в ком-
фортных условиях. 
— Изначально люди ждали 
выдачу документа месяц или 
два. Сегодня на это уходят не-
дели, а порой и дни, — рас-
сказал корреспонденту «ВМ» 
Алексей Карякин. — Стоит 
отметить, что все происходит 
на безвозмездной основе.
Председатель Общественной 
палаты ЛНР сказал, что граж-
дане республики всегда с не-
терпением ждут выдачи рос-
сийского паспорта.
— В 2014 году они вышли на 
референдум о самоопределе-
нии ЛНР, несмотря на те угро-
зы, которые были, и сделали 

свой выбор. Сегодня север-
ные территории освобожде-
ны от украинских неонаци-
стов. Но, к сожалению, по-
следние не хотят мириться 
с этим выбором, стремятся 
запугать наших граждан пу-
тем террористических ак-
ций, а именно обстрелами 
инфраструктуры мирных жи-
телей. Это не сломило нас. 
Ведь мы уверены, что идем 
правильным путем, — отме-
тил Карякин. — Именно поэ-
тому в сентябре 2022 года мы 
снова вышли на референдум 
о присоединении к России, 
чтобы принять решение, 
к которому давно стреми-
лись. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

14 апреля 2022 года. Американец Джон-Марк Дуган 
в Мариупольском морском порту   

Конкурс современной 
фронтовой поэзии «Лите-
ратурная переправа» ор-
ганизован подмосковным 
Союзом кинематографи-
стов при поддержке Пре-
зидентского фонда куль-
турных инициатив и Сою-
за писателей, проводился 
впервые с 1 апреля 
по 17 июля. В конкурсе 
участвовали бойцы СВО 
и авторы в возрасте 
от 12 лет, неравнодушные 
к событиям.   

справка

3
В Донецкой Народной 
Рес публике регионы-ше-
фы с начала года восста-
новили 20 школ, 17 детса-
дов и четыре больницы. 
Об этом рассказали в Ми-
нистерстве строительства 
и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства ДНР. Спе-
циалисты из регионов ре-
монтируют объекты в До-
нецке, Волновахе, Воло-
дарском, Старобешевском 
и других районах ДНР. 
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Туроператоры смогут снизить 
стоимость путевок

Идет расследование гибели 
людей в торговом центре

Госдума освободила туропе-
раторов от НДС при продаже 
путевок по России. Норма бу-
дет действовать до 30 июня 
2027 года. 

Она распространится на опе-
рации, которые проводились 
начиная с 1 июля 2023 года. 
Мера должна снизить налого-
вую нагрузку на туроперато-
ров, что в перспективе помо-
жет уменьшить стоимость ту-
ров внутри страны. 
— Любые послабления в нало-
говом плане, безусловно, уве-
личивают рост продаж и будут 
повышать интерес к этим пу-
тешествиям внутри страны, — 
рассказал председатель коми-
тета МТПП по туризму и го-
стиничному бизнесу Сергей 
Абрамов. — Это очень важный 
шаг, который позволит вы-
строить выгодные взаимодей-
ствия между потребителем 
и самим туроператором. 

Также, по словам Абрамова, 
освобождение от НДС позво-
лит увеличить турпоток в пу-
тешествиях по России. 
— В любом случае избавление 
от НДС поможет снизить даже 
цены на путевки, — сообщил 
Абрамов. — Пока это не об-
суждается в туристическом 
сообществе, но, во всяком 
случае, есть свобода маневра. 
По словам Сергея Абрамова, 
туроператоры с воодушевле-
нием восприняли этот мо-
мент, и в ближайшее время 
будет показано, как реализо-
вана новая норма.
— На мой взгляд, стоимость 
туристических услуг снизит-
ся, и это станет заметно в пер-
вый же месяц. При этом счи-
таю, что спрос на путешествия 
по России, наоборот, увели-
чится, — добавил Сергей 
Абрамов.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Следственный комитет РФ 
возбудил уголовное дело 
по факту гибели людей в ре-
зультате аварии в столичном 
торговом центре «Времена 
года». 22 июля в ТЦ на Куту-
зовском проспекте прорвало 
трубу горячего водоснабже-
ния. Четыре человека погиб-
ли, еще десять — госпита-
лизированы с сильными 
ожогами.

Жертвами ЧП стали четыре 
сотрудницы магазина, распо-
ложенного на минус первом 
этаже здания: женщины не 
смогли выбраться из залитого 
кипятком помещения, полу-
чили обширные ожоги и скон-
чались от болевого шока. Око-
ло двух десятков человек на 
несколько часов оказались 
заблокированы. 
На место происшествия выез-
жали сотрудники МЧС, ком-

мунальных служб, правоохра-
нительных органов и медики. 
Сотрудники прокуратуры на-
чали проверку исполнения 
требований федерального за-
конодательства эксплуатиру-
ющими службами и руковод-
ством торгового центра «Вре-
мена года».
— В ходе проверки будут уста-
новлены все обстоятельства 
и причины произошедшего, 
будет дана оценка действиям 
ответственных лиц, по резуль-
татам при наличии основа-
ний будут приняты меры про-
курорского реагирования, — 
сообщила руководитель 
пресс-службы прокуратуры 
Москвы старший советник 
юстиции Людмила Нефедова.
Мэр Москвы Сергей Собянин 
выразил глубокие соболезно-
вания семьям погибших. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Небо столицы 
сумели защитить

Летом 1941 года Москва под-
верглась одной из самых 
страшных бомбардировок 
за время Великой Отече-
ственной войны. Но защит-
ники города проявили тогда 
чудеса героизма. И теперь 
22 июля отмечается как День 
защитников неба Москвы.

По словам доцента историче-
ского факультета МГУ имени 
М. В. Ломоносова Юрия Бори-
сенка, после того как гитле-
ровская Германия напала на 
СССР, над Москвой нависла 
очень серьезная опасность. 
— В столице находилось выс-
шее руководство во главе с то-
варищем Сталиным, — гово-
рит он. — Гитлеровская авиа-
ция готовилась достаточно 
долго. И только во второй по-
ловине июля дело дошло до 
конкретных бомбардировок. 
В основе был приказ самого 
Гитлера. Занимался этим Вто-
рой воздушный флот, коман-
довал которым фельдмаршал 
Альберт Кессельринг. И в ночь 
на 22 июля, то есть ровно че-
рез месяц после начала войны, 
более 200 немецких самоле-

тов отправились бомбить Мо-
скву. К тому времени многие 
объекты города были защище-
ны. В частности, мавзолей Ле-
нина выглядел как нелепое 
двухэтажное здание. Рубино-
вые кремлевские звезды были 
закрыты брезентом. А совре-
менных систем навигации 
тогда не было.
Юрий Борисенок уточняет, 
что в тот налет город бомбили 
пять часов. Из двух сотен вра-
жеских самолетов сбить тогда 
удалось 22 машины. 
— Эти бомбардировки, к со-
жалению, достигали цели, — 
говорит историк. — К июлю 
немцы сбросили около 100 
тонн фугасных бомб. Погиб-
ли около 130 человек и воз-
никло около 1000 очагов по-
жара. Налеты продолжались 
и дальше. И они потребовали 
огромных усилий всех город-
ских служб. Но появилось ма-
стерство людей, которые га-
сили на крышах «зажигалки». 
В Москве было 25 районов. 
И в каждом были сформи-
рованы батальоны местной 
противовоздушной обороны. 
И эти люди спасали раненых, 
расчищали завалы, гасили 
«зажигалки». Переоценить 
героизм этих людей невоз-
можно. 
Комплекс столичной ПВО 
включал зенитные батареи 
и памятные по кадрам кино-
хроники аэростаты. 
— Москву в 1941 году защи-
щали более 1000 зенитных 
орудий, 300 пулеметов. Име-
лось более 600 прожекторов 
и более сотни аэростатов, — 
говорит эксперт. — И, конеч-
но, в воздух поднимались ис-
требители. Благодаря героиз-
му бойцов ПВО многие не-
мецкие бомбардировщики 
сбрасывали смертоносный 
груз, не добравшись до цели. 
Иначе последствия атаки 
могли быть намного разру-
шительнее.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мастерство легкого пара. Банщики 
поборолись за звание лучшего
В субботу в подмосковной 
деревне Лужки прошел чем-
пионат столицы и области 
по банному мастерству. Кор-
респондент «ВМ» оценил на-
выки мастеров пара. 

Конкурсанты с помощью 
кратких презентаций пред-
ставляют судьям личное виде-
ние банного отдыха. В зависи-
мости от подхода программа 
может оказывать релаксиру-
ющий или тонизирующий эф-
фект. Участнику дается 30 ми-
нут, за это время он должен 
продемонстрировать все свои 
умения на подопечных — так 
называемых моделях.
Одна из участниц, Мария Ро-
манцова, на протяжении семи 
лет работает в банном ком-
плексе, параллельно участвуя 
в профессиональных соревно-
ваниях среди пар-мастеров. 
В своей презентации Роман-
цова кратко излагает этапы 
собственной программы под 
названием «Иммунный от-
вет». Главной целью процеду-
ры конкурсантка называет 
укрепление здоровья и повы-
шение тонуса организма, 
в том числе и через лимфодре-
нажный массаж тела. Уже в са-
мой парилке участница на-
страивает нужную температу-
ру, растирает вениками мо-
дель, иногда надавливая на 
определенные участки тела, 
что, по словам девушки, помо-
гает активизировать процес-
сы восстановления. 
— В своем выступлении я реа-
лизовала все, что планирова-
ла. Презентация, подбор му-
зыки, украшение бани — все 
сделала на высшем уровне, — 
с гордостью говорит Мария 
Романцова. — Единствен-
ное — переживала за печь, 
потому что бывает, что к кон-
цу соревнований она не выда-
ет нужной температуры. Од-
нако все прошло хорошо.
Оценивает старания участни-
ков опытное жюри. По словам 
главного из судей и организа-

тора соревнований Сергея Не-
стерова, жюри учитывает 
16 критериев, по каждому из 
которых выставляется оценка 
от одного до шести баллов.
— Судьи оценивают презен-
тацию, стратегию управления 
паром, прогрев отдельных ча-
стей тела: руки, ноги, спина, 
живот. Важнейшим критери-
ем остается безопасность, за 
нее самый высокий коэффи-
циент, — говорит главный су-
дья. — Победитель получит 
возможность представлять 
столицу и область на чемпио-
нате России в Суздале.
После подсчета оценок нача-
лась церемония награждения. 
Переживают все: участники, 
зрители, в том числе и те, кто 
следил за состязаниями в он-
лайн-трансляции, судьи и да-
же модели. 
Третье место занял Денис Са-
довский. Второе место — Вале-

рия Орлова, это уже ее седьмое 
серебро на состязаниях по бан-
ному мастерству. А чемпио-
ном Москвы и Московской об-
ласти стала Мария Романцова. 
Услышав свое имя, девушка 
расплакалась от радости. 
— Каждый раз я очень тща-
тельно готовлюсь к соревно-
ваниям, и потому сильно пе-
реживаю за результат. Я не 
могу найти нужных слов. Без-
условно, я мечтаю стать чем-
пионом России и даже ми-
ра, — говорит победительни-
ца. Очень благодарна, что су-
дьи оценили мою работу. 
Я приложу все усилия, что-
бы показать свой максимум 
в Суздале. 
Чемпионат России по банно-
му мастерству «Баня Фест» 
пройдет с 11 по 13 августа 
2023 года.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Городошный спорт стирает 
разницу между поколениями
В парке Победы появилась 
спортивная площадка для 
городков. Ее открыли в рам-
ках празднования 100-летия 
Московского спорта.

Корреспондент «ВМ» пооб-
щался с поклонниками ста-
ринной русской игры. 
Житель столицы Денис Анге-
лов уверенно встает на размет-
ку в шести метрах от «звез-
ды» — фигуры, сделанной из 
пяти деревянных цилиндриче-
ских брусков. Небольшая кон-
струкция находится в центре 
оранжевого квадрата площа-
дью в два квадратных метра — 
его называют «город». Взяв 
биту в руки, Денис ставит пра-
вую ногу к линии. Выдерживая 
угол в 45 градусов, отводит ле-
вую назад и переносит на нее 
вес тела. Вытягивая корпус 
вперед, делает боковой замах 
и метает снаряд. Через не-
сколько секунд все четыре эле-
мента фигуры с грохотом раз-
летаются за пределы «города».
— Суть состоит в том, чтобы 
за наименьшее число бит раз-
рушить все фигуры этой игры, 
а их всего 15: «пушка», «тигр», 
«самолет», «часовые» и так да-
лее, — рассказывает Денис. — 
С одного удара возможно 
сбить только 14 деревянных 
конструкций.
Самая сложная фигура в этом 
спорте — «письмо». Четыре 

«городка», или деревянных 
бруска, ставят по краям ква-
драта так, чтобы образова-
лись равнобедренные тре-
угольники. А «городок», обо-
значающий марку, устанавли-
вают в центре диагонали 
квадратной площадки.
— Понятно, учитывая разме-
щение элементов, «пись-
мо» не собьешь с перво-
го раза, — уточняет Анге-
лов. — Высший пилотаж, ког-
да игрок разрушает фигуру 
с двух бросков. 
Важно, чтобы после удара все 
элементы конструкции выш-
ли за пределы квадрата. Если 
конец хотя бы одного дере-

вянного бруска находится 
в пределах поля, фигура не 
считается сбитой. 
— Необходимо кидать еще 
раз, чтобы окончательно раз-
рушить фигуру, — продолжа-
ет житель столицы.
Городошным спортом Денис 
занимается с 2017 года. С этой 
игрой познакомился во время 
дня рождения своего деда.
— В свой праздник он позвал 
меня в музей-заповедник «Ко-
ломенское», где предложил 
сыграть в городки, — говорит 
он. — Сбил одну фигуру, вто-
рую, а потом вошел в азарт. 
Дедушка заметил мои спо-
собности и взял меня в свою 
команду «Москворечье», где 
я добился серьезных результа-
тов. Теперь у меня первый 
взрослый разряд!
Вместе с Денисом сыграть 
в городки пришел его одно-
классник Игорь Зайцев.
— Это довольно увлекатель-
ная игра. Она развивает фи-
зические способности чело-
века, а еще тренирует мет-
кость, — отмечает молодой 
человек.
Несколько фигур на площадке 
сбил и москвич Алексей Дере-
вянко. По его словам, очень 
важно поддерживать горо-
дошный спорт, потому что это 
наследие русской культуры.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

22 июля 13:16 Москвич Игорь Зайцев играет в городки на новой спортивной площадке 
в парке Победы

Воскресным утром на Север-
ном речном вокзале шумела 
веселая, пестрая от ярких 
спортивных костюмов толпа: 
поклонники активного обра-
за жизни собрались на III еже-
годный фитнес-фестиваль. 
Мероприятие проходило на 
палубе теплохода, который 
курсировал по Каналу имени 
Москвы.
На верхней палубе речного 
судна, которая на восемь ча-
сов превратилась в спортив-
ную площадку, участников 
сортивного праздника жда-
ли тренеры, обутые в джам-
перы (специальную подпру-
жиненную обувь для прыж-

ков.  — «ВМ»). Прозвучали 
последние объявления, и те-
плоход отправился в путь. На 
подиум, перед которым со-
брались поклонники спор-
тивного образа жизни, вы-
шла фитнес-инструктор Ок-
сана Захарова. 
— Встать на джамперы можно 
практически сразу, а чтобы 
освоить базовые движения, 
нужно около часа занятий 
с инструктором. Главное — 
выучить пару упражнений, — 
говорит Оксана Захарова, де-
монстрируя первую серию 
упражнений.
Всего в программу фестиваля 
вошло 10 различных мастер-

классов, тренинги под специ-
альную музыку в стиле диско-
фитнес. А также занятия по 
фитнес-боксу — это сочета-
ние элементов кардио- и бое-
вых упражнений. По словам 
организаторов, представлен-
ный комплекс упражнений 
поможет улучшить самочув-
ствие и физическую форму. 
Многие поклонники фитнеса 
пришли в ярких и красивых 
костюмах, которые они созда-
ли самостоятельно. К приме-
ру, москвичка Лада Берсенева 
сама сшила необычный ко-
стюм бабочки.
— Дело в том, что я обучаю-
щий тренер, который показы-

вает, как правильно двигать-
ся, поэтому я всегда стараюсь 
удивить людей, — говорит 
Лилия Береснева. — А мой ко-
стюм не только красивый, но 
и удобный для тренировок. 
На протяжении всего фести-
валя участники не только тре-
нировались, но и отдыхали: 
одной из изюминок спортив-
ного заплыва на теплоходе 
стал рассказ профессиональ-
ного экскурсовода о досто-
примечательностях, находив-
шихся по маршруту движения 
судна, — от Северного речно-
го вокзала на Канале имени 
Москвы до реки Клязьмы. 
Участники посмотрели на 
Химкинский лес, увидели 
многие церкви и ипподромы 
Подмосковья, поселки Жосто-
во и Осташково городского 
округа Мытищи. 
— Мы с коллегами ежегодно 
приезжаем на фитнес-фести-
валь из Краснодара, чтобы на-
браться опыта у столичных 
инструкторов,  — рассказыва-
ет тренер Мария Игнатье-
ва. — А потом мы возвраща-
емся домой и обучаем новым 
упражнениям наших спорт-
сменов.
После долгих и напряженных 
тренировок всем участникам 
хотелось отдохнуть. Органи-
заторы позаботились и об 
этом. Специально для участ-
ников были организованы не 
только бесплатные обеды, но 
и зоны отдыха с сеансами мас-
сажа. Также в обязательном 
порядке всем раздали по бу-
тылке воды.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Теплоход стал необычной 
фитес-площадкой

Вчера в Москве 
состоялся еже-
годный фитнес-
фестиваль 
Jumpro. Трени-
ровки для всех 
желающих про-
ходили на палу-
бе речного теп-
лохода.

спорт

Вчера 13:11 Участница фитнес-фестиваля Jumpro на теплоходе Светлана Халисламова (на переднем плане) на мастер-классе 
по фитнес-боксу. В такие тренировки входят элементы кардио- и боевых упражнений

КОНСТАНТИН МАЙДАННИК
ОРГАНИЗАТОР ФЕСТИВАЛЯ JUMPRO

Jumpro — это ежегодный фит-
нес-фестиваль. Он в первую 
очередь нацелен на развитие 
фитнес-индустрии и продви-
жение новых и уже популяр-
ных программ. Мы занимаем-
ся популяризацией фитнеса 
среди тренеров, которые по-
вышают свою квалификацию, 
а также среди желающих, 
с которыми наши активисты 
делятся своим опытом. 
В этот раз мы собрали более 
300 участников.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНДРЕЙ БАТУРИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
ПАРК ПОБЕДЫ. ГЛАВНЫЙ 
ПАТРИОТИЧЕСКИЙ

Мы решили создать атмосфе-
ру 1940-х годов. Учитывая, 
что во времена Советского Со-
юза практически в любом пар-
ке играли в городки, подума-
ли, что нельзя обойти стороной 
этот факт. Поэтому организо-
вали площадку для городош-
ного спорта, что особенно сим-
волично к его столетию. Да, 
когда-то эта игра была забыта, 
но сейчас она возрождается. 
Надеюсь, она будет популяр-
ной среди молодежи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР ВАСЬКИН
МОСКВОВЕД

Этот день стал большим испы-
танием. Но бойцы противовоз-
душной обороны смогли за-
щитить Кремль. И немецким 
«стервятникам» пришлось 
сбрасывать бомбы там, 
где придется. Поэтому сильно 
пострадал Арбат. Одна из бомб 
попала в Театр Вахтангова. 
Взрыв был такой силы, что ку-
ски декораций разлетелись 
по всему району. Поэтому бой-
цам противовоздушной обо-
роны надо отдать должное. 
Поэтому мы и отмечаем День 
защитников неба Москвы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАРАТ ХАИРОВ
ПРЕЗИДЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БАННОЙ АССОЦИАЦИИ
Чемпионаты по банному ма-
стерству не только пропаган-
дируют здоровый образ жиз-
ни, это еще и развитие вну-
треннего туризма и террито-
рий. В рамках соревнований 
собирается огромное количе-
ство людей. Бани — это 
бренд № 1 в России. Это са-
мый здоровый и самый жар-
кий чемпионат в нашей стра-
не. С каждым годом наше 
движение растет, количество 
участников увеличивается. 
В связи с увеличением конку-
ренции проводятся много-
этапные отборочные туры. 
Десять лет назад количество 
конкурсантов едва дотягива-
ло до сотни, а в этом году их 
около 300. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

история

22 июля 18:22 Массажист, СПА-специалист Мария Романцова стала победителем чемпионата 
Москвы и Московской области по банному мастерству
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Юрий Вильямович, ваш отец, Вильям Федорович 
Козлов, был известным писателем, его «Прези-
дент Каменного острова» — культовая книга 
для целого поколения. Неужели вам не страшно 
было вступать на ту же стезю, ведь вы обрекали 
себя на неизбежное сравнение с ним? Впрочем, 
у вас в семье уже сформировалась писательская 
династия — ваша дочь, Анна Козлова, тоже ста-
ла известным писателем и сценаристом. 
Время принятия решений — кем быть — при-
шлось у меня на водораздел в истории страны. 
С одной стороны, была реальность: отец, поко-
ление близких ему ленинградских писателей, 
которых я, естественно, прекрасно знал — 
и Глеба Горбовского, и фронтовиков Федора 
Абрамова и Михаила Дудина, а также целую 
когорту детских писателей, поскольку все они 
либо бывали у нас дома, либо встречались в до-
мах творчества, в которых я рос. Эта реальность 
включала в себя суровое постреволюционное 
время, жуткие 1930-е и войну. И все эти люди, 
в большинстве своем, кстати, бывшие беспри-
зорниками, имели довольно жесткий взгляд на 
жизнь и хорошо развитые инстинкты выжива-
ния, поскольку повидали они и войну, и бом-
бежки. К власти они относились по-разному, но 
в целом признавали ее — как победившую в во-
йне. Когда началась оттепель, они продолжали 
существовать в этой знакомой и привычной для 
них реальности, по своему графику и параме-
трам. Новое же поколение было другим. Оно 
слушало «Битлз» и «Голос Америки». При нем 
появилась исповедальная проза — Аксенов, 

Гладилин; начались дискуссии об искренности 
в литературе, да и кино стало более-менее по-
хожим на кино. Две эти реальности, мне понят-
ные, бессмысленно было сравнивать; они ско-
рее были некими параллельными прямыми. 
И я это видел. В детстве никаких мыслей о том, 
что буду писателем, у меня не было, хотя я как-
то ощущал или понимал даже, что моя будущая 
профессия будет каким-то образом связана со 
словом. Потом родители разошлись, и я спо-
койно поступил на редакторский факультет По-
лиграфического института, и только ближе 
к его окончанию начал что-то сочинять, опу-
бликовал первые рассказы. Конечно, мне помо-
гало то, что я всегда мог получить качествен-
ные советы по всем волнующим вопросам, по-
скольку приятели отца с удовольствием читали 
мои опусы. Но чтобы я как-то особенно «входил 
в храм литературы»… Нет, такого не скажу. 
А уж совсем положа руку на сердце, зная изну-
три, как непроста вся эта жизнь, как страдают 
зачастую писательские жены и родственники, 
я не особо в этот храм и стремился. 
Жестко… Значит, с обеими реальностями вы 
были знакомы… Как-то обрели место между 
ними или нашли себя в реальности третьей? 
Во время учебы я был предоставлен сам себе: 
отец писал, у мамы появилась новая семья. Так 
что у меня было достаточно времени на самооб-
разование. Не сразу, но со временем я ощутил 
себя на некой границе между традиционной 
русской культурой, для которой характерен 
умеренный патриотизм, почтение к народу 
и духовным ценностям, и модерном, открыва-
ющим новые горизонты в творчестве. И писа-
тельскую свободу я почувствовал в усложнении 
традиционных образов и смыслов, утвердив-
шись на некой точке своего собственного пони-
мания окружающей жизни и происходящих со-
бытий. Да, многие советские реалии казались 
мне унизительными, довлеющими над мысля-
щей личностью наподобие подвешенной бе-
тонной плиты. А мои герои сохраняли внут-
реннюю свободу, но все равно жили под этой 
плитой… И так, в противостоянии «плиты» 
и «свободы», формировались специфические 
характеры, и поначалу я не видел трагедии в об-
рушении плиты. А когда это произошло, окон-
чательно осознал себя писателем, который за-
нимается поисками выхода из тупика, но с не 
позиций логики и здравого смысла, а фантазий, 
утопий и антиутопий. 
Но вы начинали писать как реалист, мне кажется. 
И как отнесся к пробам пера ваш отец? 
Я начинал писать, опираясь исключительно на 
собственный опыт — детство, юношество. По-
том написал «Изобретение велосипеда». Отец 
никогда особенно меня не ругал, высказывал 
различные пожелания, чисто по жанру, но рук 
мне не отбивал. 
А сейчас вы писатель-философ, автор романов 
для интеллектуалов. Без обид: многие отмечают, 
что пишете вы сложно. Хотя можно сказать ина-
че: плотно, образно, с заныриванием на глубину. 
Мне повезло прочитать в рукописи ваш новый ро-
ман под рабочим названием «Слепой трамвай». 
Впечатлило, зацепило, но… сложно. Нет ли про-
блем с читателями, Юрий Вильямович? И что та-
кое в целом «интеллектуальная литература»? 
Но у меня и не было никогда массового читате-
ля — это у Пикуля он был, у Акунина... Интел-
лектуальная литература, не будучи массовой, 
все же структурирует литературный процесс, 

23 июля исполнилось 70 лет известному писателю, прозаику, главному редактору «Роман-газеты», а также обозревателю и колумнисту «Вечерней Москвы» 
Юрию Козлову — автору более 30 книг, мастеру интеллектуального романа, философского и футурологического триллера. Мы от всей души поздравляем его 

с этим событием! А накануне юбилея мы поговорили с ним о главном деле его жизни — литературе и главной теме его творчества — нашем обществе. 

Писатель Юрий Козлов рассуждает о проблемах общества и литературы 

Наши беды — от примитивности
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Обозреватель и колумнист 
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Книги Юрия Козлова
■ Изобретение велосипеда (роман, 1979)
■ Одиночество вещей (роман, 1992)
■ Геополитический романс (роман, 1996)
■ Колодец пророков (роман, 1998)
■ Реформатор (роман, 2002) 
■ Почтовая рыба (роман, 2011) 
■ sВОбоДА (роман, 2013) 
■ Враждебный портной (роман, 2015) 
■ Белая буква (роман, 2017) 
■ Новый вор (роман, 2019) 
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Юрий Вильямович Козлов — советский 
и российский писатель, прозаик, редак-
тор, автор более 30 книг. С 27 лет — член 
Союза писателей СССР. С 2005 по 2011 год 
был начальником Управления пресс-
службы Совета Федерации. С 2001 года 
по настоящее время является главным ре-
дактором журналов «Роман-газета» 
и «Детская роман-газета». Как редактор 
он ориентируется на современную россий-
скую прозу, опирающуюся на классиче-
ские традиции. Произведения Юрия Коз-
лова переведены на китайский, японский, 
немецкий, испанский, чешский, болгар-
ский, польский, эстонский, украинский, 
казахский, азербайджанский и другие 
языки. Лауреат множества литературных 
премий. 

ДОСЬЕ

 *  Речекряк — термин Джорджа Оруэлла из романа 
«1984»: предполагалось, что в конце концов членораз-
дельная речь будет рождаться непосредственно в гор-
тани, без участия высших нервных центров, на что пря-
мо указывало новоязовское слово «речекряк», то есть 
«крякающий по-утиному».

 **  АСПИР — Ассоциация союзов писателей и издателей 
России.

размечает высоты, куда потом подтягивается 
литература массовая. Когда читатель таких 
книг чувствует внутри текста боль и искрен-
ность, даже понимая, что автор заблуждается, 
он воспринимает его творческую концепцию 
как материализованную иллюзию. Это и есть 
нерв настоящей интеллектуальной прозы. Она 
расцветает там, где увядает линейная логика, 
а удельный вес обобщенного зла в обществе 
превышает вес добра. Что же касается «Слепого 
трамвая», то я писал его три года: так получи-
лось, что его догоняли какие-то вещи — снача-
ла ковид, потом ситуации со специальной во-
енной операцией, и все это по ходу дела меняло 
в нем какие-то мысли и идеи. Обычно так не 
происходит, но тут избежать этого влияния бы-
ло невозможно: сила притяжения магнитов 
этих вещей меняла даже структуру романа… 
В итоге все, что получилось, есть результат вну-
треннего развития, слово живое… И финал по-
лучился открытым.
В романе удивительная героиня, ведущая с собой 
бесконечный диалог…
Она особый человек. С одной стороны, у нее 
есть врожденные странные дефекты, а с дру-

гой — в ней высвободилась внутренняя энер-
гия, которую она потратила на самообразова-
ние. От реальной жизни она отстранена, но ей 
открывается способность видеть то, чего не 
могут видеть другие. 
Многих зацепил ваш роман «Новый вор». А что 
из написанного самое ценное для вас? И, кстати, 
какие писатели были вашими кумирами? 
Мне трудно себя оценивать, тем более уже мно-
гие годы мы живем вне литературного процес-
са. Это когда я был молод, произведения оцени-
вались профессиональными критиками, а «Ли-
тературная газета» даже устраивала широкие 
обсуждения резонансных произведений, во-
круг которых разгорались дискуссии и диспу-
ты, и это было то, что и называется «литератур-
ным процессом». Все кипело: выстраивались 
какие-то иерархии, критики могли оценить 
писателя, опираясь на его предыдущие произ-
ведения, — сделал ли он шаг вперед или топчет-
ся на месте; к тому же написанное соотносили 
с более глубокими процессами в литературе 
в целом. Когда все это разрушилось, писатель, 
казалось, обрел ряд вожделенных свобод — 
свободу творчества, а с другой стороны, свобо-
ду от авторитетов и даже от читателей. Раньше 
книги редактировались и были в каком-то 
смысле коллективным искусством, сейчас ни-
чего этого нет. Впрочем, литература все это как-
то пережила и встроилась в новый ритм, без 
критики и соотношения ее с происходящими 
процессами… А кумиры… Я всегда много чи-
тал, и нравились многие, но одного имени не 
назову. Классика! Я считаю, она закладывает 
память. 
Нужно ли нам возвращение «литературного про-
цесса»? 
Такого «литературного процесса», который был 
в советское время, не будет уже никогда. Тогда 
возможность самовыражения и донесения до 
общества каких-то идей, которые это общество 
волновало, была невозможна в политике, но 
оставалась узкая дверка для этого в литературе. 
Поэтому любое произведение, стремящееся за 
эту дверцу выйти, пусть и корявенько написан-

ное, как «Белые одежды» Дудинцева, станови-
лось явлением. Сейчас этого нет и близко. 
С памятью у нас не очень: такое количество пи-
сателей забыты — из числа советских.  
И меня этот вопрос мучает! Георгий Семенов, 
Сергей Воронин — кто их читает сейчас? А как 
читали Галину Щербакову…
…или Радия Погодина и Анатолия Алексина. 
Так общество поменялось!.. В прежнем духов-
ные идеалы были — пусть советские, ошибоч-
ные, но были. И когда после 1991 года все было 
заменено единым критерием — материаль-
ным, все стало измеряться исключительно 
деньгами. А Алексин и Погодин не писали 
о деньгах или о проститутках, не описывали, 
как «выбиться в люди», став лидером «брига-
ды». Перечисленные писатели ушли вместе 
с тем временем, с тем, что не востребовано, но 
это не значит, что к ним больше не вернутся, 
ибо все развивается по спирали и на каком-то 
новом ее витке все возможно. А вообще, обще-
ство наше остро нуждается в обновлении. Оче-
видно, какой-то этап существования человече-
ской цивилизации завершился, и мы подошли 
к некоему рубежу, после которого возможен 
либо качественный шаг вперед, либо… Либо, 
в соответствиями с несколькими учениями, со-
гласно которым уже было несколько цивилиза-
ций, завершится существование и нашей как не 
оправдавшей надежд Творца. 
В новом романе вы много ссылаетесь на Оруэлла.
У него было потрясающее чувство юмора! Если 
послушать наше радио или ток-шоу, не раз ус-
лышишь избранные речекряки*. И у официаль-
ных лиц наших, увы, часто мертвый язык, 
и в народном сознании он изначально воспри-
нимается как ложь — так мы устроены. Так что 
все по Оруэллу. 
А вас раздражает то, что происходит с языком? 
Это немного не тот глагол. Я не уверен, кстати, 
что сам говорю красиво — если мы говорим об 
устной речи, но к письменной речи я предельно 
внимателен, поскольку устный речекряк — это 
одно дело, а письменный — другое. Русский 
язык в плане одушевления и интеллектуально-

го освоения новых истин переживает сегодня 
непростые времена. Поразительно, но при этом 
у нас все же традиции работы с языком оста-
лись — по-своему работает с ним Виктор Пеле-
вин, прекрасный язык у Юрия Полякова и, ко-
нечно, у Владимира Личутина (дай бог ему здо-
ровья). Язык наш пока несет служебные функ-
ции в литературе, но идущего из глубины 
народной души развития языка нет, поскольку 
народ испорчен, отравлен радио, телевидени-
ем, интернетом… Все упрощается, делается 
примитивным, торгово-менеджерским, в лите-
ратуру хлынули матерщина и пошлость. Вон, 
матом сейчас разговаривают. В мое время было 
не принято ругаться при девочках, но сейчас 
это никого не смущает, и девочки сами прекрас-
но им владеют. Это все от примитивности… 
Вы всегда были общественно активны, сейчас 
на страницах нашей газеты не раз говорили о пи-
сательских проблемах и позитивно отзывались 
о работе АСПИР**. Что происходит там сейчас? 
Отрадно, что АСПИР работает и с молодыми ав-
торами, ныне занята разработкой базового из-
дательского договора, как это было в СССР, 
а также помогает пожилым и болеющим писа-
телям. Это все как-то структурирует литератур-
ный процесс, что очень важно. 
Наша литература всегда билась над разгадкой 
феномена русской души. Она есть?  
Она есть, и она своеобразная. Чем не похожа на 
другие — вопрос исторический. Она растянута 
в пространстве от Балтики до Тихого океана 
и живет тут — в суровом климате, непригодном 
для проживания более изнеженных душ. Рус-
ская душа внушаема, и в ней всегда есть нечто 
непредсказуемое, что другим внушает опасе-
ния. Духовное самоопределение русского чело-
века не может состояться без участия власти 
и в отрыве от нее. Русский народ верит ей до по-
следнего, но власть не должна этим злоупотре-
блять — у всякой покорности есть предел. 
А откуда во многих из нас такая нелюбовь к род-
ной стране? 
Это тоже некая историческая особенность рус-
ской души. После 1991 года создалась целая си-
стема, которая была ориентирована на вхожде-
ние в западную цивилизацию. Все оставшееся 
от СССР стремились уничтожить, а перенимали 
чужое — вроде Болонской системы. Поэтому 
у нас разрушались медицина, образование, 
культура, а ныне мы имеем колоссальное сокра-
щение населения. И да, есть и нелюбовь. Но 
есть и любовь! В России появились новые ге-
рои, психологию и взгляды которых еще пред-
стоит осмыслить литераторам. Они жертвуют 
собой не ради богатства, не для приобретения 
авторитета, как бандиты в 1990-х, а по другим, 
неизмеримо более возвышенным, причинам. 
Такие понятия, как дух, твердость, мужество 
возвращают себе первоначальные смыслы. До 
недавнего времени успешными и состоявши-
мися героями, в том числе и литературы, счита-
лись те люди, кто в марте и сентябре оказался 
в очередях на пограничных переходах. С ними 
все ясно. Но кем будут потом ощущать себя но-
вые люди — героями или потерянным поколе-
нием? И как на этот вопрос ответит литерату-
ра? Мы пока не осознаем, чем строительство 
«Третьего Рима» обернется лично для тебя, тво-
ей семьи, страны. Об этом я и пытался размыш-
лять в «Слепом трамвае». Не исключено, что 
я назову его, с подсказки главного редактора 
«Вечерней Москвы» Александра Куприянова, 
«Ванькой-встанькой» — эта игрушка сыграет 
в романе необычную роль. Или слепой трам-
вай, едущий куда угодно, перережет Россию, 
или она, как ванька-встанька, качнется, но вы-
стоит. А в целом будущее страны сейчас коле-
блется на весах. Пока его не разглядеть сквозь 
речи пропагандистов, но крот истории роет 
в сторону, которую выбирает сам. В стране — 
избыток говорящих и поддерживающих при 
дефиците думающих и готовых принимать от-
ветственность за свои решения. Будем надеять-
ся, что Лучший Автор — господь Бог — сочинит 
для России роман с благополучным концом. 

И
З 
Л
И
Ч
Н
ОГ
О 
АР
ХИ
ВА

2020 год, Москва. Писатель, главный редактор «Роман-газеты», обозреватель и колумнист «Вечерней Москвы» Юрий Козлов
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точка Сегодня точку в номере ставят спортсмен КСК «Созидатель» Федор Ефимов (слева) и капитан Кремлевской школы верховой езды Андрей Ненашев — участники 
сборной России на Международных соревнованиях по тентпеггингу. Задача спортсменов, одетых в национальные костюмы, — на высокой скорости наколоть пикой 
или саблей (мечом) как можно больше установленных на земле мишеней. На трибунах не было пустых мест. В Москву приехали спортсмены из Сирии, Пакистана, 
Кувейта, Катара, Индии, Ирана, Казахстана, Белоруссии и России. Судили состязания эксперты из шести стран. По результатам соревнований спортсмен Федор 
Ефимов обошел всех конкурентов и взял золотую медаль, а бронзу присудили москвичу Андрею Ненашеву. Тентпеггинг — один из древнейших видов конных состя-
заний, зародившихся в Центральной Азии приблизительно в IV веке до нашей эры.

Состоялись кухонные дебаты,
отменили сухой закон
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1790 год.Екатерина II по-
велела отдать под суд 
Александра Радищева, ав-
тора повести «Путешествие 
из Петербурга в Москву». 
Писателя арестовали 
и объявили государствен-
ным преступником за «бо-
гомерзкие сочинения». Суд 
приговорил его к смертной 
казни, приговор был ут-
вержден Сенатом. Но Ека-
терина II заменила казнь 
ссылкой в Сибирь.

1828 год. Родился Нико-
лай Чернышевский. Рус-
ский писатель, литератур-
ный критик, философ, 
революционный демократ. 
Сочинения Николая Чер-
нышевского оказали влия-
ние на творчество и взгля-
ды Владимира Ленина. 
Умер в 1889 году.

1942 год.Родилась Ирина 
Мирошниченко, актриса 

театра и кино, певица, на-
родная артистка РСФСР. 
Известна по ролям в филь-
мах «Я шагаю по Москве» 
(1963), «Вам и не сни-
лось…» (1980), «Шляпа» 
(1981) и других. 

1959 год.В ходе визита 
в СССР на открытии Амери-
канской выставки в Москве 
вице-президент США Ри-
чард Никсон вступил в дис-
куссию с советским гене-
ральным секретарем Ники-
той Хрущевым — знамени-
тые «кухонные дебаты». 
Предметом дискуссии ста-
ло устройство «типичного 
американского дома», ко-
торый, как гордо заявил 
Никсон, может позволить 
себе почти любой ветеран 
Второй мировой войны или 
обычный рабочий. В ответ 
Хрущев пообещал показать 
США «кузькину мать». 

1990 год.В СССР отменили 
сухой закон. Сняты все вве-
денные 5 лет назад ограни-
чения на продажу алкоголя.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

день в день

Верхний предел 
призывного 
возраста увеличат 
до 30 лет. И как вам?

ВИКТОР БАРАНЕЦ
ВОЕННЫЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Количество призываемых 
увеличится, поскольку три до-
полнительных года позволят 
охватить больший контин-
гент. А для армии это чрезвы-
чайно важно, потому что 
к 2026 году она должна иметь 
полтора миллиона человек. 
Нам нужны грамотные и об-
разованные люди. Раньше 
Госдума предлагала поднять 
призывной возраст до 21 года, 
но многие ребята мечтают 
стать военными. Поэтому об-
разовалась прослойка населе-
ния, которая была против под-
нятия нижней планки призы-
ва, ведь выбор должен быть 
всегда. 

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Основной вклад в ВВП делают 
люди, которые имеют уже се-
рьезную профессиональную 
квалификацию — от 35 до 45 
лет. То есть они не попадают 
под призыв. Во-вторых, мы 
так или иначе осажденная 
крепость, и все, что происхо-
дит, — естественно на фоне 
нынешней геополитики. 
В связи с законом увеличится 
количество бойцов, которое 

требуется государству. Есте-
ственно, и национальная без-
опасность в приоритете. А до 
30 лет это еще молодые специ-
алисты, и на экономике это 
никак не скажется. Но нельзя 
судить, хорошая это инициа-
тива или плохая. Она вынуж-
денная в текущей ситуации. 

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ 

Увеличение призывного воз-
раста до 30 лет может приве-
сти к снижению числа моло-
дых работников на рынке тру-
да, так как многие будут стре-
миться получать высшее 
образование. Помимо этого, 
подобная инициатива способ-
на увеличить число людей, ко-
торые желают сами поступить 
на военную службу. Из-за это-
го уменьшится число рабочих 
мест на рынке труда. Мы уже 
отмечаем и видим, как в ряде 
регионов молодые соискатели 
отказываются от трудоустрой-
ства, потому что им выгоднее 
идти служить. На мой взгляд, 
в дальнейшем будут призы-
ваться более опытные и зре-
лые люди, и это может повли-
ять на потребность рабочей 
силы на рынке. 

Комитет Госдумы поддержал поправку, в соответствии 
с которой призывать в армию будут с 18 до 30 лет. 
По словам главы Комитета Госдумы по обороне Андрея 
Картаполова, много ребят хочет пойти служить с насту-
плением совершеннолетия.

вопрос дня

Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Манипуляции 
любовью
Люди склонны приписывать себе всемогущество, загоняя 
других в позицию жертв. Так формируется выученная бес-
помощность у детей тех родителей, которые с радостью 
становятся суперменами в семье. Жить с ними трудно, не-
выносимо. За что ни возьмись, родитель стоит в дверном 
проеме и посылает команды, критикует, приказывает 
пасть ниц. Не знаю, как насчет рубашки, в которой появ-
ляются на свет отдельные младенцы, но некоторые рожда-
ются с нимбом вместо родничка на голове. Ожидание по-
клонения и послушания входит в ментальную матрицу 
такого сверхчеловека. Традиционно он считается мужчи-
ной, но раскаленной домной в семье может быть и мать 
семейства. Объяснить психологическую выживаемость 
детей под сенью сверхродителя можно только чудом. Та-
кие дети живут надеждой на перемену, к которой они, как 
правило, не готовы. Было бы странно, если бы родитель-
самодур научил ребенка, как бежать. Если бы Карабас-Ба-
рабас проводил тренинги личностного роста для кукол 
своего театра, он еще быстрее бы его лишился. Счастье 
действительно легкое предприятие. Утяжеляет его только 
угрюмый нрав, накопленные страхи и поражения. А так-
же дурные пророчества. У нас в воспитании принято уде-
лять большое внимание развитию интеллекта, познава-
тельному. О социальном известно только то, как важно 
примыкать к успешной группе. Принято спрашивать, кто 
стоит за человеком, считая, что один в поле не воин. Одних 
групп мало. Нужно, чтобы в системе ценностей ребенка 
были заложены ценность жизни, успеха, усилий, перемен, 
автономности. Если в семье боятся перемен, каким отваж-
ным должен быть ребенок, чтобы решиться жить иначе?! 
Вместо этого родители часто формируют ценности при-
вязанности, стабильности. А как же быть с другими жела-
ниями, новыми людьми, возможностями? Никогда не за-
давайте таких вопросов родителям. Они психологически 
заинтересованы в том, чтобы вы их не оставляли. Наступа-
ет время, когда нужно отпочковываться, не прятаться за 
маской жертвы. Долго оставаться жертвой может только 
тот, кому тепло и уютно в такой роли. Но тогда вы уже не 
жертва, а манипулятор.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Дача обеспечивает продуктовое подспорье 
и стимулирует к активному образу жизни
Вчера жители столицы от-
праздновали День дачника. 
Корреспондент «ВМ» узнал, 
почему москвичам нравится 
заниматься садоводством 
и огородничеством. 

На даче жительницы столицы 
Лидии Менуховой в поселе-
нии Щаповское уже созрели 
помидоры сорта «загадка при-
роды». Под небольшими тем-
но-зелеными листьями полу-
тораметровых кустов — ре-
бристые и округлые плоды. 
Видно, как красно-розовые 
оттенки в центре томатов по-
степенно переходят в ярко-
желтые. 
— Этот сорт созревает рано, 
поэтому его уже можно резать 
в салат или другие блюда, — 
рассказывает Лидия Менухо-
ва. — Плоды «загадки приро-
ды» очень сочные, и мне нра-
вится их сахарный вкус с при-
ятной кислинкой. 
Эти помидоры довольно круп-
ные. Если за ними правильно 
ухаживать, продолжает дач-
ница, то можно вырастить 
плоды весом от 260 до 700 
граммов.
— Некоторые из них я взвеши-
вала, и они были около кило-
грамма. Представляете? — го-
ворит Лидия Георгиевна.
На даче жительница столицы 
выращивает и другие сорта то-
матов, например, «малино-
вый богатырь» — один из са-
мых популярных и востребо-
ванных в России. 
— Его плоды тоже довольно 
крупные: весят до 500 грам-
мов, — рассказывает Менухо-
ва. — Их цвет, конечно, соот-
ветствует названию. 
А еще на ее даче растут томаты 
сорта «сто пудов» — грушевид-
ной формы красные плоды ве-
сом от 170 до 250 граммов.
— Помидоры — не единствен-
ное, что я выращиваю на сво-
ем приусадебном участке. 
У меня, например, растут ба-
клажаны сорта «бычье серд-
це», который востребован 
у многих дачников. И не слу-
чайно! У него очень высокая 
урожайность, а плоды доволь-
но крупные, — делится опы-
том Лидия Менухова. — Так-
же у меня растет слива, клуб-
ника, смородина и голубика. 
Есть даже куст японской ма-
лины. Растение невысокое, 

примерно 80 сантиметров. 
Зато плоды такие крупные, 
как слива. А цвет у них та-
кой... алый-алый... Ну просто 
загляденье! 
Помимо овощей и фруктов, на 
своем участке жительница 
столицы выращивает цветы.
— С них и начинала свое дач-
ное хозяйство, — говорит дач-
ница, демонстрируя белые, 

светло-розовые и малиновые 
гортензии. — Это очень устой-
чивые растения, их цветки со-
храняются на ветвях до позд-
ней осени.
Ежедневно Лидия Менухова 
любуется пионами, рододен-
дронами, клематисами, роза-
ми, лилиями и разными сорта-
ми гортензий.
— Приятно выходить в сад 
и любоваться синими, крас-
ными, желтыми оттенками 
цветов. Это такое эстетиче-
ское удовольствие, — говорит 
она. — Это только потом я на-
чала заниматься различными 
овощами и фруктами, потому 
что захотелось испытать воз-
можности в дачном хозяйстве. 
Для Лидии Менуховой дача — 
это прежде всего возможность 
для самореализации.
— Особенно в ней нуждаются 
люди, которые вышли на пен-
сию, — говорит она. — Не слу-
чайно у меня появился инте-
рес к рисованию и танцам. 
Активист садоводческого не-
коммерческого товарищества 
в Павлово-Посадском город-
ском округе Александра Чевы-
челова считает, что дача дает 
возможность питаться каче-
ственной едой.

— Фермерские продукты — на 
пике популярности, так как 
сейчас модно питаться пра-
вильно. Поэтому многие ве-
дут хозяйство не только для 
себя, но и на продажу, как до-
полнительный источник зара-
ботка, — поясняет Алексан-
дра Чевычелова.
Помимо этого, дача помогает 
отвлечься от городской на-
пряженности и проблем на 
работе, считает женщина. 
— Москва — один из самых 
быстроразвивающихся мега-
полисов с бешеным ритмом. 
Находясь в нем постоянно, мы 
приобретаем хроническую 
усталость и раздражитель-
ность, — полагает Александра 
Чевычелова. — А за городом 
жизнь течет иначе: тревога 
и напряжение уходят. Иногда 
кажется, что на даче люди 
другие, хотя это точно такие 
же работающие москвичи. 
Именно здесь мы больше все-
го общаемся с близкими: ба-
бушками, дедушками, деть-
ми. Именно здесь проходят 
самые душевные встречи 
с друзьями, без «масок» и го-
родских ролей.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

18 июля 2023 года. Заядлая московская огородница Лидия Менухова демонстрирует парник 
на своей даче в ТиНАО. Урожай у дачницы в этом году обещает быть богатым 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Музей П. И. Чайковского 
в Москве. Кудринская пл., 46/54.
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.

24/VIII в 19 ч. «Я хочу, чтобы 
музыка моя распространялась». 
Чайковский. Музыка из опер 
и балетов, камерная музыка 
композитора. Владимир Скомо-
рохов (фортепиано).

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

ЛЮДМИЛА БУРЯКОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ СОЮЗА 
САДОВОДОВ РОССИИ

Дача — это не хобби, а образ 
жизни, благотворно влияю-
щий на здоровье. Не случайно 
вызовы скорой на ней в разы 
меньше, чем в городе. Еще это 
психологическая разгрузка 
после суматошного ритма 
жизни в мегаполисе и боль-
шое продуктовое подспорье.
Понимание, что есть своя зем-
ля, где можно отдохнуть, вы-
растить урожай овощей 
и фруктов, обеспечить заго-
товками всю свою семью, — 
большой стимул к активной 
жизни и осознанию своей зна-
чимости как человека.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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